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volución 

La crisis de la idea de progreso, tan publicitada en 
los últimos tiempos, esconde una radical 
desconexión de los intereses de todos los no 
privilegiados. 
Cuando ya resulta claro que la que vivimos no es 
una sociedad que camine hacia la abundancia, 
algunos pensadores europeos sacan de esta 
realidad una única consecuencia : la historia de la 
humanidad, lejos de ser un trascurso hacia la 
perfección, es simplemente una variación, una 
sucesión de etapas diferentes en la que las 
últimas no mejoran las primeras. Considerar así el 
pasado y no sacar consecuencias destructivas 
para la sociedad presente (como las que obtenía 
el punk de la consigna de NO FUTURE) es 
implicarse de forma decidida en la defensa de las 
desigualdades existentes. 
Y lo es porque pri va a todos aquellos que nos 
encontramos contra el sistema de el principal 
motor de la acción social: la confianza en un 
futuro mejor. Por eso, quienes no queremos vivir 
cara al culo hemos confiado siempre en la 
revolución como la expresión má~ima de la 
esperanza en las transformaciones. 

Jakin banu ni ere trastxoznatzen 
Nire aholkua bete baduzue et{I gurekin 
trastxoznatu baduzue honako honetarikorik gerta 
ahal izan dakizue: 
1.- Ordi ordi eginda datar morroi bat eta diotsu 
bokadilo bi eta hiru kaña ordaindu dituela, baina 
bat bakarrik zerbitzatu dizkíotela. Zuhurkiaz jakin . 
eraztez diozu akaso beste txoznaren batetan 
gertatu zaio/a hori, hemengoan, bezeroak arrazoia 
beti badu ere, batzutan pasatu egiten dela. 
Elhaketa goxo baten ondoren, eta gogoak pízten 
ari zirelarik morroiaren /agunek hartzen dute hau 
eta badaramate ia tarraz. 
2.- Badator beste bat. Zu Potatoren "Se entera no 
se entera la clase obrera" ri baxu tonuera 
harrapatu nahiean eta amestu ere ezin den edari 
nahaste bat zerbítzatzen zabiltzala, ur/iak Tido ... 
edo Tivo ... izenekoa eskatzen dizu. Ea. txokolatez 
ala bainilaz nahi duen galdetzen diozü. Planta 
arraro bat eginaz, argi uzten dizu txokolatear:i 
muzin ez badio egiten ere, nire trufak ez dio/a 
berari HIES egin eraziko. ......-----•--...-

.- Zure gorputzean bi edo zazpi bírra sartu 
dituzularik, oroimenak ere zalantzan jartzen 
dizkizute. Baina tira, kontua zen maríbandera bat 
temati zebilela barra barru a/deko mutil bat 
erosteko. Eta kasua zen neskak ez zuela ematen 
edanda zegoenik. Bai bazeuden horre/a, aítzitík, 
hainbat mutil barrako neskei errekerimenak egiten 
zihardutenak. Eta jaietan gertatu izaten da 
mutikotxuak oraindik gehiago beraien astakerietan 
ekin nahi dutela. 
4.- Eta txanda osoan hor zabíltza, begira ni, begira 
zu, begira bai, begira ez, barran dagoen neska/ 
mutilen batekin, soilki. Eguna amaítzean, txokolate 
beroa besterik hartu ezin duzunean, uste duzu hori 
dela adixkidetasun sakon baten hasiera. 

Aiala 

HEMEN GAUDE: Araban: Manuel lrad ier, 74, 2 ezk., Gazteiz, tlf. 945/288192 • Bizkaian: Plaza Berria, 6, 4., Silbo, tlf. 94/ 
4155211 • Nafarroan: Zapatería, 31 , 1., t lf . 948/227517 • Gipuzkoan; Peña y Goñi , 13, 1. , tlf. 943/289611 • 

ZvliK! ETA LCR: Barcelona: Aribau, 16, pcpa l. 2., tlf. 93/3026090 • Madrid: Embajadores, 24, 1., tlf. 91/2279651 • Zaragoza: 
Bilbao, 7, pcpal. dcha ., t lf. 976/216531 • Valencia; Apartado 170, tlf. 96/3516950 • Oviedo: Apartado 992 (agencia 1) • Sevilla: 
Narciso Campill o, 5, 1. • Las Palmas de Gran Canaria: Primero de Mayo, 24, 2.°, tlf. 928/366579 • Tenerife: Herradores, 47, 
3.º, La Laguna• Salamanca: Plaza España, 6, 1.0 

• Cantabria: Apartado 609 • París: 2 Rue Richard Lenoir, 93108 Montreuil. 
tlf. 8590080 • 
Argitaratzen du; LIGA KOMUNISTA IRAULTZAILEA. Erredakzioa: Plaza Berria, 6, 48005 Silbo. Depósito Legal : M -30514-1977. 
Eskutitzak, kolaborazioak e.a.: Posta Kutxa , 871 , 48080 Silbo; Telefonoa : 94/4167731 . 
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LAS COSAS EN SU SITIO 
En medio de la marea de noticias y 
declaraciones que se han sucedido 
durante el verano en torno a la 
negociación, conviene no perder el 
rumbo en torno a especulaciones 
sobre los móviles, los cálculos o las 
hipótesis, y sí en cambio fijarse en 
los aspectos más novedosos, y que 
pueden tener cierta importancia cara 
al futuro. 

A saber: Por primera vez, y en 
abierta contradicción con toda la 
charlatanería precedente, el Gobierno 
ha reconocido públicamente la 
posibilidad de la negociación, 
llámese como quiera, con ET A. Y ha 
aparecido, también por vez primera, 
una cierta oferta política, la de que el 
Gobierno estaría dispuesto a 
considerar un indulto generalizado 
(incluyendo los llamados "delitos de 
sangre"). Esto es algo muy diferente 
a la política de arrepentimientos que 
ha intentado promover hasta ahora, 
es incluso un cuestionamiento de la 
-viabilidad de la reinserción como 
mecanismo de pacificación de 
Euskadi. Por parte de los partidos del 
sistema no ha habido grandes 
obstáculos a contemplar estas 
eventualidades. En fin, y esto es muy 
importante, todo este juego retórico 
se ha producido en un contexto en el 
que la opinión pública, no ya sólo la 
vasca que es evidente sino la del 
conjunto del Estado Español, no tiene 
la impresión de que ET A esté 
derrotada, tras una intensa campaña 
de atentados contra instalaciones 
policiales que ha provocado el 
nerviosismo de estos cuerpos. 

lo cierto es que el contundente 
comunicado de ET A (4 de Setiembre) 
venía a poner las cosas en su sitio. 
En el mismo ET A informaba de la 
realidad de unos contactos que por 
parte del Gobierno Español se habían 
limitado al envío de polizontes de 

• distinto rango y modales, con la 
misión de sondear posibles fisuras en 
la dirección de ET A y sin presentar 
ofertas reales. Quedaba así en 

evidencia la falacia del Gobierno. 
Hay que pensar que el Gobierno 

trataba de complementar con una 
imagen pretendidamente dialogante 
un posible endurecimiento de la 
represión, soldando con ambos 
elementos un nuevo pacto entre los 
distintos partidos e instituciones del 
sistema para estrechar el cerco 
contra el movimiento abertzale 
revolucionario vasco. Este nuevo 
pacto antiterrorista, que había dejado 
entrever el señor Benegas, no está 
descartado, pero ahora ya no sería lo 
mismo: sin ficción de negociación, su 
única base consistiría en la represión 
pura y dura. 

El comunicado de ET A prevenía 
contra las "falsas expectativas" 
(algunas de ellas levantadas por 
dirigentes de su misma corriente), 
que podían acarrear "frustración y 
división': manteniendo al mismo 
tiempo la propuesta de una 
verdadera negociación política, sin 
rebajas de la plataforma inicial, la 
alternativa KAS. · 

Tras el comunicado de ETA, que 
no rompe una negociación por la 
evidente razón de que no existía tal, 
sino que deja al descubierto al 
Gobierno, empieza la bajamar. El 
tema ocupa menos espacio en los 
medios de comunicación y se 

• retrocede a la más burda grosería 
antiterrorista (con nuevas 
aportaciones teóricas, como la del 
señor Benegas que afirma sin 
pestañear que los de ET A son unos 
neuróticos). Pero la negociación 
sigue siendo un tema de actualidad, 
las discusiones de este verano le han 
dado una mayor carta de legitimidad 
entre la población, y aunque se ha 
cerrado un capítulo sin duda volverá 
a abrirse, ya veremos en qué 
condiciones. Por eso queremos 
expresar nuestra posición al respecto. 

Defendemos la legitimidad y el 
derecho de ET A a exigir una 
negociación (que por supuesto, sólo 

puede ser política, sea cual sea su 
alcance), que es un objetivo 
fundamental de su estrategia política. 
Es ET A quien debe decidir cuándo, 
cómo, con quién negocia, qué 
negocia, en base a la valoración que 
tenga de la situación, a su estimación 
de las ventajas y los inconvenientes 
concretos. No vamos a meternos a 
aconsejar a ET A si debe subir o bajar 
listones, si debe empuñar o no las 
armas, porque no corresponde a 
nuestra estrategia, sino a la de ETA, 
que no compartimos aunque 
respetamos. 

Si alguna negociación se produce, 
y esto no es en absoluto descartable, 
sin duda tendrá efectos sobre todos 
los que estamos en la pelea, con una 
u otra estrategia, y saludaremos los 
avances que se consigan o 
discutiremos los problemas que 
ocasione. 

Pero pensamos que una 
negociación entre ET A y el Estado no 
puede resolver los grandes 
problemas de fondo que atraviesan a 
Euskadi y sobre los que todos 
desarrollamos nuestra lucha. Una tal 
negociación no puede conseguir 
arrancar la autodeterminación para 
Euskadi, la soberanía nacional plena, 
la integración de Nafarroa en un 
marco nacional c_omún, la salida de 
todas las fuerzas de_ ocupación o la 
oficialidad real del euskara. No 
pensamos que sea posible conseguir 
estos objetivos fundamentales ni en 
la actual correlación de fuerzas, que 
no es despreciable en absoluto y que 
demuestra un avance, ni en una 
futura y previsible correlación 
producto de continuar o profundizar 
el hostigamiento militar contra el 
Estado. Hay que pensar en una 
batalla a largo plazo, en una larga 
acumulación de fuerzas de todo tipo, 
en lo que lo determinan.te será, en 
nuestra opinión, la movilización 
nacional y social de la población 
vasca. 
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Largo y tedioso debate en el Parlamento Foral 

EN BUSCA DEL 
PRESIDENTE PERDIDO 
El proceso de designación del nuevo presidente del Gobierno de Navarra 
comenzó a finales del mes de Julio y que aún a estas fechas no ha finalizado. 

El pueblo navarro está asistiendo 
con la mayor de las indiferencias 
-sólo rota por las incomparecen
cias de los portavoces de Herri 
Batasuna- a un tortuoso, lento y 
desacreditado proceso de elec
ción del presidente del Gobierno 
navarro, en el cual los candidatos 
recitan los renglones de un guión 
escrito por y para ellos, de una pe
lícula ya vista con anterioridad . 

Urralburu cambió el 
look pero no el 
programa 

El presidente en funciones diri 
gió la mayor parte de su discurso 
hacia las filas de la derecha, sobre 
todo a Eusko Alkartasuna y CDS, 
en previsión de las ayudas que 
«tan necesarias van a ser en el 
próximo futuro ». En referencia a 
EA afirmó : «es impensable pre
tender llevar a cabo una acción de 
gobierno progresista en Navurra 
sin tomar en consideración lo que 
en sentimientos y en ideas repre
senta el nacionalismo vasco de
mocrático». Ahora, eso sí, sin me
noscabo de « .. . consolidar a Na-

- varra como una comunidad 
política diferenciada sin necesi
dad de integrarla en ninguna 
otra» . ¿A qué sentimientos e 
ideas nacionalistas se refiere el 
candidato del PSOE? Evidente
mente a ninguna que haga refe
rencia al fondo de la cuestión, de
jando bien claro que todo seguirá 
como hasta ahora. 

De todos modos, la otrora arro
gancia socialista se ha ven ido, 
como los cabellos de Urralburu, 
para atrás. Y en vez de plantear un 
auténtico programa, el candidato 
socialista se dedicó a lanzar 
«ofertas de propuestas básicas 
para la concertación de una ac
ción de gobierno». 

Veamos algunas de estas pro
puestas básicas : En primer lugar 
se refirió al desarrollo legislativo 
del Amejoramiento. Es decir, a la 
asunción de una vez por todas de 
competencias en sanidad y edu
cación y a la reforma de la admi
nistración local. Lo que significa 
traspasar a impresos forales la 
política administrativa del Esta
do, y en concreto la Ley de Bases 
para la Administración Local, li 
quidando y vaciando de compe
tencias a entidades locales pro
pias como son los concejos. Lejos 
cualquier intento de una reforma 
a fondo o de sanear una adminis
tración que se ha caracterizado 
durante el mandato socialista por 
mantener una actitud cerril , des
pótica y antidemocrática respecto 
de los trabajadores y trabajado
ras de la administración, mientras 
se producía una avalancha de 
nombramientos de puestos de li 
bre designación. 

En segundo lugar el candidato 
volvió a pronunciar las vacuida
des de estrechar lazos con la Co
munidad Autónoma Vasca, siem
pre, claro está, en el marco del 
Amejoramiento. Reafirmando la 
idoneidad de la Ley Foral del Vas
cuence, una Ley que en realidad 
es contra el euskera, y contestada 
por todos los sectores nacionalis
tas. 

En tercer lugar, y sobre política 
económica, el candidato socialis
ta afirmó que los principales ins-
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trumentos los tiene el Gobierno 
por lo que poco puede hacer la 
Comunidad Foral, sin embargo sí 
anunció el empeño de continuar 
con las inversiones faraónicas e 
impopulares que tanto rechazo 
han tenido, tales como el embal
se de ltoiz, la autovía, etc. Es de
cir, continuismo tamizado por un 
revés electoral que obliga a bajar 
humos y buscar apoyos ocasio
nales, pero que no lleva a modifi 
car un ápice la actividad llevada a 
cabo en los años anteriores. Ni 
una referencia a cuestiones tales 
como el Polígono de Tiro de las 
Bardenas o la fábrica de armas en 
Buñuel ni cuestiones comprome
tidas. 

Alli, o la demagogia de 
la derecha caciquil 

A la falta de programas socia
lista le sucedió el candidato de la 
Unión del Pueblo Navarro, que en 
todo momento intentó presentar 
su propuesta como un programa 
de centro en una operación de la 
derecha por embellecer las for
mas para ocultar lo reaccionario 
de sus planteam ientos . As í, el 
candidato de UPN , igual que 
Urralburu, no pudo sino echar 
mano de la prestidigitación; del 
truco verbal ; del salto en el vacío 
dialéctico, para constatar el avan
ce nacional ista en los votos, pero 
que sin embargo «el electorado • 
apoya mayoritariamente las op
-ciones contrarias a la integración 
en la Comunidad Autónoma Vas
ca». 

El programa de Alli no es sino 
un planteamiento que incide en 
los puntos flacos del programa el 
PSOE, tales como el despilfarro y 
la falta de eficacia de la adminis
tración, los nombramientos abu
sivos, ... para resaltarlos, plan
teando en la misma línea medi
das tendentes a proteger la 
familia, la educación y la sanidad 
privada, las pequeñas y medianas 
empresas, bajo una palabrería 
demagógica y sibilina que intenta 

mostrar una nueva cara de la tra
dicional derecha caciquil nava
rrista, manteniendo los mismos 
postulados. 

El oasis de Herri 
Batasuna 

Las intervenciones de Herri Ba
tasuna en este proceso de desig
nación del presidente del Gobier
no Navarro han constituído, des
de todo punto de vista (desde el · 
hecho de los traslados de su por
tavoz, los malos tratos de la Guar
dia Civil .. . ) una denuncia eficaz 
de las limitaciones, demagogias y 
falsedades del Amejoramiento; al 
mismo tiempo que se han consti
tuído en portavoces de las reivin
dicaciones e intereses populares. 

HB ha planteado en el Parla
mento navarro la cuestión central 
que configura la realidad de Eus
kadi: la existencia de una opre
sión nacional. Y la salida demo
crática que esta situación tiene : el 
reconocimiento del derecho a la 
autodeterminación por parte del 
pueblo vasco. 

Pero no sólo se limitó a explicar 
la alternativa KAS. HB ha realiza
do un evidente esfuerzo por pre
sentar una alternativa ·concreta, 
desarrollada, que recoja las aspi
raciones de todos los sectores so
ciales que se encuentran agredi
dos por el sistema capitalista . Así 
el planteamiento sobre Navarra y 
el resto de Euskadi Sur ya no ado
lece del esquematismo y de la fal
ta de desarrollos que tenía la 

1
mera consigna Nafarroa Euskadi 

1
da, y se han hecho planteamien
tos sobre la recogida de las espe
cificidades navarras dentro del 
proceso de conjunto de Euskadi 
sur. 

Ha hablado de nacionalizacio
nes de las cajas de ahorros y. ban
cos, en un programa de interven
ción social y de solución a los pro
blemas del paro y de inversiones 
generadoras de puestos de tra
bajo. Se trata a la juventud como 
al sector más agredido e indefen-

so, y en concreto de la agresión 
que supone la mili. De la opresión 
específica que sufren las mujeres 
en razón de su sexo. Del no a la 
OTAN, de la lucha contra el Pol i
gono de Tiro, contra la autovía ... 
De esta forma HB ha cumplido en 
lo fundamental con el papel que 
una fuerza revolucionaria debe 
cumplir en los parlamentos bur
gueses: denunciar, mostrar las li
mitaciones, servir de plataforma 
a las reivindicaciones de los opri
midos. Todo ello sin abandonar la 
lucha en la calle. 

Al final saltó la chispa 

Ha bastado que los contactos 
entre el Gobierno y ETA salgan a 
la luz pública para que en la Co
munidad Autónoma de Navarra 
se levante un estruendoso coro 
de rebuznos entre los que sobre
salen los del presidente en fun
ciones. «Es poco conveniente que 
sigamos hablando de negociacio-

• • • • 

nes cuando no ha habido ningu
na. Debemos insistir más en la 
política de represión y de lucha 
antiterrorista, que ésta es la única 
manera cierta para poder, algún 
día, tener paz». Esto es lo que ha 
dicho en declaración institucional 
el señor Urralburu. 

Estas declaraciones han tran
quilizado -cómo no- a la dere
cha navarrista, que ha visto cómo 
a foralista no le gana nadie al se
ñor Urralburu. «Navarra no pue
de ser moneda de cambio", «se 
está intentando usurpar la libre 
decisión de los navarros sobre su 
propio destino» ... Son algunas de 
las expresiones que estos días 
adornan los periódicos, y que nos 
han sacado del tedio político al 
que el proceso de constitución 
del nuevo Gobierno navarro nos 
tenía sometidos. Proceso en el 
cual se ha negado la voz al grupo 
parlamentario de Herri Batasuna, 
al que no se le ha dejado presen
tar candidato a presidente de Go
bierno, y por lo tanto realizar su 
exposicióQ de programa, adu
ciendo que el candidato de HB ca
recía_ de posibilidades, cuando 
tampoco las tenían los candida
tos socialista y de UPN, a los que, 
sin embargo, se les dejó exponer 
su programa. Como bien decía 
lñaki Aldekoa, «las instituciones 
no son iguales para todos». 

La actual situación institucional 
de Navarra no es más que un pro
ducto de la negociación a espal
das del pueblo y de la pertinaz ne
gativa a concederle la palabra. La 
separación de Navarra del resto 
de Euskadi sur; el marco del Ame
joramiento como Estatuto de Au
tonomía de tercera categoría, fue 
resultado de la negociación entre 
los socialistas y la derecha. Nun
ca le han pedido opinión al pue
blo, de tal forma que Navarra es la 
única comunidad autónoma en la 
cual su Estatuto de Autonomía no 
ha sido sometido a plebiscito a 
través de un referéndum popular. 
Ahora los mismos que han nego
ciado con Navarra como una mo
neda de cambio, son los qué se 
rasgan las vestiduras de forma hi
pócrita cuando oyen que existen 
negociaciones entre el Gobierno. 
y ETA. • 

lgor Zelaia 



Agorrilaren 22an, larunbata, Ko
munikabideek EFE ajentziak Jose 
Antonio Ardanza lehendakariari 
eginiko ei'karrizketa luze bat argi
taratu zuten. Gobernu Autono
moaren buruak, dudamudetan 
ibili barik-behin behintzat- de
finitu zuen dugun egoera : «Es
zeptizismoa eta frustrazioa Esta
tu tu aren kontuan» . Egun 
horretantxe El Correo Español-ek 
Carlos Garaikoetxeak idastiriko 
eritzi artikulu luze bat argitaratzen 
zuen . Berak «oreka zaila» (lortu 
nahiak eta etsipen arteko oreka) 
izenaz deitzen zuen Gernikako Es
tatutuari buruz azaltzen zuen us
tea berdin antzekoa zen. Errad i
kalak ezezik beste sektore nazio
nalista batzu ere ez datoz ados 
orain hamar urteko soluzi-oreka
tsu l]orrekin, iruzurtuak sentitzen 
baitira ; handik egunetara 
Garaikoetxeak berak Estatutua 
«bide hondatutzat» ematen zuen . 

Estatutua, ona 
Estaduarentzat 

Ardanzak gizarteak estatutua
rekiko duen jaramon ezaz m in
tzatu da eta zera esan du : «zortzi 
urte eta gero gaizkiago gaude». 
Ad i bide argi bat eman du : 
«Orainxe egin da lnsalud-en 
transferentzia, duela sei urte egin 
izan balitz, orain egin den baldin
kizunetan, ospakizun nazionala 
izan zatekeen. Eta gaur ostera, ia 
oharkabean gertatu da ». 

Hori da arazoa. Estatutua nazio
nal ismo burges eta Estatu zentra
laren arteko paktua izan zen, Eus
kadin sistema konstituzionala eta 
Erreforma politikoa onartua ze
d i n. Ezer baino gehiago, be!,a 
rrezko akordio bat zen, diktadura
t ik zetozen indar militar polizial 
eta gisako indar faktikoek onartu
ko luketen estadu zentra_lista bat 
bermatu nahi bazen. 

Estadu zentralistak irabazi ar
giak izan ditu paktu honetan eta 
kontsentsu konstituzionalean, na
hiz eta Euskadin inon ba ino ge
hiago jazarri bere leg itimitateari. 
Euskad i eta Nafarroaren arteko 
batasunerako baldinkizun politi
koak, modu nabarian, atzera erazi 
dituzte ; indar nazionalisten ge
hiengoak (EE hor delarik ere) Au
tonomien Estadua onartzea lortu 
dute, beraien trarnankulu errepre
siboa indartu eta hedatu dute. 

... eta txarra 
nazionalismo 
burgesarentzat 

Baina zer onura lortu dute Jel
kideek paktu horretan?. Estatutua 
EAJ-rentzat denbora-bonba bat 
izan litekeen : leher ez egiteak bi 
gauza eskatzen zituen : lehena ilu
sioa mantentzea jendearen ar 
tean, Ardanzak sentsibi/itatea dei
tzen duen zera, autogebernua es
ta tu tu a k b i dera dezakeela 
sinesteak; bigarrena, administra
zio ahalmen nahikoa lortzea eus
kal botere eta erdi-botere ekono
mikoen euskarria erdiesteko. 

Gasteizko Gobernuak, bere ad
ministrazio ihardunean, interes 
kapitalistekin izan duen konpro: 
mezua izanik ere , krisialdiak,, 
oraingo hau bezalakoak, ez du au
kerarik ematen administrazio au
tonomo baten abantailaz jabe
tzéko. Gainera transferentziak as
tiro eman d i ra eta lotura asko 
sortu Madrilekin . 

Baina batez ere, beste baldinki
zunak huts egin du : Diktadurare
kin paktuan oinarrituriko transizio 
politiko batek erro errot ik zeka 
rren indar frankisten xantaia 
onartzea. LOAPAk eta 1981 .eko 0 -
tsa i la re n ondorengo Lege 
arauek, estatutu bidetik autogo
bern u politikoa ezin daitekee la 
lortu erakutsi dute. Euskal herria
ren nazio gurarien eta Gernikako 
Estatutuaren arteko konponezin-

Ardanzak eta Garaikoetxeak Estatutuaren krisia 
aitortzen 

NAZIONALISMO ,. 
BURGESA 
ZALANTZABIDEAN 

Argazkia: EGU 

Azken honetan deklarazio harrigarriak entzuten ari gara: Estatutuaren 
frustrazioa (Ardanza), bide hondatua (Garaikoetxea). Bainan Estatuaren 
porrota nazionalismo burgesarena da. 

tasuna gero eta naba riagoa izan 
da. 

Hor, jasobide horretan agertzen 
dira Herri Batasuna, ETA eta Eus
ka l Ezker errad ikala ren eg itekoa. 
Beraien eragina eta ekiteak area
gotu eg in du ko ntrad ikzio hori. 
. Estatutuaren krisiaz hitz eg ite
rakoan, 80.eko hamarkada honen 
azken ald ian nazi onal ismo bur
gesak hor porrot eg in duela adie
razi nah i dugu. Ora in zortzi urte 
esaten genuen, arrazoiz, Estatu
tua ona zela Estaduarentzat eta 
txarra Euskal herr iarentzat. Orain 
lanabes hori txarra da burgesi 
nazional istarentzat ere, arrazo iak 
berdinak ez bad ira ere. Lehen ai
paturiko 1978.ean ezarri tako bon
ba-denboraren leh en leherket a 
sonatua EAJ -re n bana keta izan 
da. Garaikoetxeak eta A rdanzak 
jakin eta es an dute hau . Ba in a 
aitortze hau nazional ismo bu rge
sa zalantzabidean dagoela aito r
tzea besterik ez da, beraien pro
jektua, be6talde, ezi n ba ita oina
rritu Estaduarekin paktua 
haustean. 

Nazionalismoak PSOErekin go
bernu .paktua burutzen duenean,. 
eta alboan EA eta HB lehian ditue
nean, paktu horre_k naziona ~ako 

dakartzan abantailak lehenbait le
hen aldarrikatu behar dira . Horre
gatik Gobernu autonomoa osatu 
eta aste gutxitan EAJko bozema
leek kanpai hotsak ekarri zizkigu
ten : Azkenik lnsalud eta lnserso 
transferitzen zituzten ! Handik ur
terdira jendea horretaz enteratu 
ere ez dela eg in aitortu beharrean 
daude eta , aitzit ik, Goñ i Tirapuk 
Ajuria Eneak baino aginte geh ia
go du jendearen aurrean , zen 
tzuzkoa denez, Gobernu boterea 
den horretan, hots, botere politi
koan . Behin bitartean urnek Sabi
no Aranaren alderdiaren aurpeg i 
atsekabetuan belarrondoko be
rr iak markatu ditu . 

EAJ: Hamlet-en 
sindromea 

EAJ guztiz loturik dago paktu 
estatutarioaren tranpan . Paktu 
hori transferentziaei bakarrik lo
turik balego, agian hauts litekeen . 
Saina erregimen politikoa eta in
darrean dagoen konstituzio siste
ma mantentzeko paktua da ere 
eta ezinezkoa • da prakt ika n esta-

tutuaren kartak haustea era be
rean konstituzioan oinarrituriko 
joku politikoa hautsi gabe. Sestal
de, Gobernu zazpi urtek EAJn 
hainbat onuradun sortu ditu, 
hainbat ipurdi amorratuki a
txikirik beraien poltronetara. Go
bernua lagatzen saiatzea ere, EA
ren krisiaren ondoren beste krisi 
bat sortaraztea zatekeen. Horre
xegatik Gobernu paktua zen irten
bide bakarra. 

Hala ta guztiz krisian zegoen 
partidu nazionalista batentzat ha
lako paktu batek, luzera jota, on
dorio gaiztoak bakarrik zekarzkie
keen. Politikoki, paktu honen ira
bazle funtsezkoa PSOE da eta EAJ 
hurrengo bozketetan astindurik 
jasotzeko arrisku bizia du. 

Estatutu paktua eta Madrileri 
ondikatzen ekitea batera, Estatu
tua ona dela baina Madrilek ber
tan behera uzten duela esateak ez 
du sinesgarritasunik, norberen 
buruari kontresaka aritzea da, gai
nera, Gobernu akordio ere zuritu 
behar dute. 

Ardanzak esito gutxirekin saia
tzen da azaltzen ezin dela bai ala 
ezko erantzun bat eman galdera 
hauetan, hots, Gobernu zentralak 
Estatuta mamitzeko gogorik duen 

ala ez galderari. EAJ goitik behera 
zeharkatzen duen zalantza ham
letianoaren adierazbide tragikoa . 
Euskal gizarteak estatutua no la 
bizi duen adierazi eta horrekin bat 
etorri nahi badu, erregimen hau 
arriskuan jartzen du eta, bestalde, 
bere boterea galdu. Analisi ho
rren arabera ez badu jokatzen, si
nesgarritasuna galduko du. 

Jarrera nahastetsu eta el kor 
hau iz.ango da, hemendik eta den
bo ra batera oraindik, EA J ren 
ezaugarri nabariena, beste gau
zarik ezin du egin eta. PSOErekin 
gobernuan egoteak galazo t en 
dio. 

EA: deabruaren 
abokatua 

Garaikoetxeak eta bere alder
diak non jokatu zabalago bat dute 
eta parte handi batetan estatutu 
paktuan izandako erantzunkizuna 
beren lepoetatik aldendu dute. 

Garaikoetxea eta kideek dea
bruaren abokatuarena egiten hasi 
dira burgesia nazionalistaren au
rrean eta baita burgesia zentra lis
taren aurrean. Beraien mezuz zu
hurra eta argia da: Jadani k ez 
dute esaten Estatutua konpeten
tziaz bete behar denik, diotena 
zera da, frankismoaren errefo r
matik irtendako erregimen hau 
salbatu nahi bada, epe erdira Eus
kadi eta botere zentralaren arteko 
borroka ageria alderatu n ahi 
bada, nazionalismo moderatua
ren bideak berriro ireki nahi bad i
ra eta HS geldi erazi, Estatutuak 
ekarri zuen oreka aldatu egin be
har da, berriro negoziatu behar da 
eta oreka berri horretari Euskal 
Gobernuak botere politiko mail a 
altuagoa behar du izan. 

Oihartzuna du EAren mezu ho
nek burgesi nazionalistan, baina 
ez du arrailadurarik ireki eta sine
tsi ere ez da sinesten zentrali s
moaren eta estaduaren aldeti k. 
Hala eta guztiz, Garaikoetxea k 
uste du nazionalismoaren aldetik 
estatutu paktuan dagoen konfia n
tza zeharo galduko balitz, botere 
zentralarentzako egoera era bat 
lehergarria gertatuko litzatekeela. 
Horrexegatik, honen jarrera alda
tu daitekeelakoan dago eta, behin 
bitartean, bere hauteskundeetako 
eta instituzioetako presentzia 
indartzea bilatzen du. Autodeter
minazioa eta subirania nazionala 
aipatzeak botuak gehitzeko eta 
euskal nazio nahiak oraingo erre- . 
gimenean integratzea posib le 
dela erakusteko baino ez dio balio 

Halako projektu baten arazoak 
batez ere bi iturri dit11zte. Lehena, 
ez da interlokutore egokia botere 
zentralarentzat eta PSOE eta Es
taduak EAJ laguntzearen al de
koak dira, edo kasoa balitz liskarra 
areagotzeko prest leude ke 
Garaikoetxearen bidea hartu bai
no lehen. Errez uler daiteke zer
gatik botere zentralak ez duen be
rriro negoziatu nahi estatutua; 
apika estatutu hau modu irekia
goan ulertzeko ahalmena badu -
FOP direlakoak luze baino lehen 
Euskaditik ateratzea ere onar de
zake, edo antzekorik-, baina ez • 
gehiago. Honek sinesgarritaslma 
eskasten dio EAri Gobernu pro
jektu bezala. Bigarren oztopoa -
jendearentzat egiten diren kei nu 
liluragarriak alde batera
Garaikoetxearen alderdiak ezi n 
dio aurrez aurre aurka egin esta
tutu markoari, horrek politi ka 
iraultzailea lagunduko bailuke 
Euskadin. 

Oraingoz Garaikoetxea igeritan 
eta arropa jagoten dabil, saiatzen 
baita ere HBri espazioa kentzen. 
Saina esandako kontradikzioa ho
riek partidu honetan eragina izan
go dute. Eta beraien politiko eki
teko ahalmena estuagoa ala za
balagoa izatea indar abertzal e 
iraultza ileen esku dago baita, zei n 
politika daramaten arabera. 

J.V. ldoyaga 
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Vacaciones en Euskadi 

AQUEL VERANO DEL 87 
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Nueva edición de la guerra de las banderas, aumento del descontento policial, 
y actuaciones incontroladas ... , son a(gunos de los acontecimientos del 
verano vasco tratados aquí. Otros temas de la actualidad de Euskadi son 
abordados en distintos artículos de este mismo periódico. 

En este verano político vasco 
·tampoco han faltado las noticias: 
campaña de atentados contra 
acuartelamientos de las fuerzas 
de ocupación y evidente nervio
sismo de éstas, militante. de ETA 
ajusticiada por la Guardia Civil, 
fulgurante reaparición y nuevo 
repliegue del GAL, la llamada 
guerra de las banderas, la marea 
de la negociación, explosivas de
claraciones de dirigentes nacio
nalistas cuestionando el Estatuto, 
el ya tradicional compadreo en 
las instituciones navarras inco
modado por la irrupción del pre
so político Arbeloa, inusitadas 
operaciones policiales en lparral
de, el desproporcionado prota
gonismo adquirido por los gober
nadores civiles, etc., etc. Cierta
mente, los periódicos no han 
tenido que echar mano del lago 
Ness o de la jet de Marbella para 
llenar páginas. 

ceden a diario en todos los rinco
nes del mundo tiene sobre todo 
un valor simbólico; y los símbo
los ocupan un papel fundamental 
en la formación de las concien
cias, las voluntades y los movi
mientos, son jalones en la con
quista de los objetivos reales. Así 
que la cuestión está en elegir bien 
los símbolos. Y en esto no hay 
duda : Geurea, ikurriña (la nuestra 
es la ikurriña). 

Como cada verano, en torno a 
la celebración de las fiestas po
pulares, la colocación oficial de 
las banderas en los distintos 
ayuntamientos se convierte en 
campo de batalla. Primero dentro 
de la institución, después en la ca
lle. Los concejales de HB, por lo 
general, proponen que el ayunta
miento haga ondear la ikurriña 
sin la presencia indeseable de la 
española . En los ayuntamientos 
más pequeños esto se consigue a 
veces con el apoyo de los conce
jales de EA y PNV; conforme las 
localidades van creciendo en im
portancia, los del PNV, atados _a 
su pacto, se descuelgan. 

la española o a retirar la ikurriña, 
y generalmente a lo pirata: con 
nocturnidad y escala, tras la ne- · 
gativa de muchos alcaldes a co
laborar. En balde: siempre rea
parecerá una ikurriña. ¡Hay pue
blos donde la Guardiacivil se ha 
presentado hasta nueve veces en 
la semana de fiestas! 

En Navarra las condiciones son 
más difíciles. En las zonas con 
más conciencia nacional se trata 
de ondear la ikurriña en solitario, 
aunque la represión suele ser 
más implacable que en el resto de 
Euskadi : en Goizueta la Guardia
civil se llevó detenidos a diecisie
te jóvenes (manteniendo el por
centaje sería como llevarse dete
nidos sesenta mil jóvenes en 
Madrid), paralizando así las fies
tas. Pero en otros pueblos se trata 
simplemente de hacer aparecer la 
ikurriña, como sea, aunque para 

/parra/de 

ello haya que colocar incluso_ la 
bandera del Mercado Común, 
junto a las otras cuatro (estanque
ra, ikurriña, la de Nafarroa y la del 
pueblo); la anécdota más diverti
da es la de Oteiza de la Solana, 
donde el ayuntamiento decidió 
colocar la ikurriña junto a la es
pañola, para evitar incidentes, vo
tándose a continuación unáni
memente una moción instando a 
la negociación política en torno a 
la alternativa KAS ... 

La lucha por la ikurriña está 
además muy unida a otra cues
tión de capital importancia: la de-. 
tensa de unas fiestas populares, 
en las que la reivindicación es una 
parte sustancial, a la par que la di
versión. La bandera, los presos y 
extraditados, el euskara, ... son 
parte obligada de unas fiestas 

_que son en gran medida una con
quista popular, el resultado de 
una lucha nacional. Las fiestas 
vascas son incómodas para aque
llas opciones políticas tibias, no 
digamos ya para los partidos y 
fuerzas españolistas. Las decla
raciones de los representantes 
del SUP, mas allá de su tosca 
mentalidad policial, reflejan bas
tante claramente el sentimiento 
de alguna gente ante unas 
txoznas, unas konparsas o unas 
peñas, unas kalejiras, unas baja
das, unos conciertbs, unos carte
les o unas pegatinas ... en las que 
se abre camino con fuerza un mo
vimiento de afirmación nacional. 

Fuerzas de ocupación 

Venimos empleando en estas 
pág inas el calificativo de "fuerzas 
de ocupación" al hablar de los 
distintos cuerpos represivos del 
Estado que operan en Euskadi 
("País Vasco y Navarra", en este 
terreno no hay confusión): guar
diaciviles, marrones, policías, go
bernadores, militares de profe
sión, .... No es un simple ardid li
terario: estos cuerpos actúan, 
malviven, se relacionan -o me
jor dicho se dejan de relacionar
con la población civil, viven las 
tensiones, e incluso entierran a· 
sus muertos, como verdaderas 
fuerzas extranjeras de ocupación. 
Si siempre ha sido una de sus ca
racterísticas, en los últimos años 
el carácter de ocupante va impo- -
niéndose sobre cualquier otra. Lo 
ocurrido durante el verano vasco 
es muy significativo. 

La ejecución de Lucía de un tiro 
en la cabeza cuando se encontra

, ba detenida como miembro de un 

comando de ETA es una actua
ción clara en este sentido. O la 
campaña hace ya tiempo desata
da contra los jueces del país vas
co por el simple hecho de aceptar 
denuncias por torturas, de las que 
todo el mundo tiene evidencia su
ficiente. 

En los meses del verano se han 
producido una serie de acciones 
de protesta por parte de policías 
de la Reserva General, asignados 
a Euskadi o trasladados ocasio
nalmente. Estos policías, en sus 
manifestaciones, han hablado del 
aislamiento social en que se en
cuentran, del desprecio de la po
blación, ... No estamos en condi
ciones de confirmar el grado de 
veracidad de este rechazo social, 
aunque nos gustaría que fuese 
cierto; pero el hecho de que lo 
sientan así ya es más que sufi
ciente. El sentimiento mostrado 
por los policías y sus familiares es 
que desean largarse de Euskadi. 

Sin embargo, no IÍay que en
gañarse acerca del oarácter de 
sus protestas. Los mismos miem
bros de la Reserva, acuartelados 
en Basauri, que protestaban una 
semana antes por el rechazo so
cial fueron los que desencadena-

. ron una auténtica operación de 
castigo contra una población pa
cífica en fiestas en Bilbao, con 
más de ciento cincuenta heridos, 
donde fueron agredidos no ya 
sólo las txoznas de las konparsas, 
sino incluso el propio tenderete 
de la Cruz Roja. La razzia de Bil
bao, como hace años la' de Ren
tería desvalijando comercios, o 
antes la de lruñea liquidando los 
sanfermines, o muchas otras 
más, son acciones indiscrimina
das contra una población extraña, 
perpetradas por unos ejércitos de 
ocupación. Y volvemos a citar a 
los representantes "sindicales" 
de estos policías, insultando en 
rueda de prensa a todos los na
cionalistas, insultando a las kon
parsas, insultando a los jóvenes 
vascos, ... para agrado de los oí
dos de los socialistas y aliancistas 
españoles, una familia muy uni
da. 

Pero sería injusto hablar de in
controlados. Tras esas acciones 
está la chulería y el protagonismo 
de unos gobernadores civiles, 
personajillos mediocres aunque 
bien dispuestos al trabajo sucio, 
como son López y Tirapún, que 
hoy por hoy mandan bastante 
más que todas las instituciones 
autónomas juntas. 

Etorre 

Pero una cosa es llenar páginas 
y otra que el personal se haya en
terado. Vienen funcionando unas 
enormes tenazas informativas 
contra todo lo que suene a ETA, 
HB y el general las posiciones ra- . 
dicales vascas. Este filtro infor
mativo, sobre todo fuera de Eus
kadi, debe tener efectos funestos. 
Pues es bien sabido que para al
guna gente sólo existe lo que se 
publica en El País ... 

En las ciudades el problema po
lítico es ya de envergadura, por
que afecta a la imagen de los 
grandes partidos nacionalistas. El 
alcalde de Donostia, EA, impuso 
la no colocación de ninguna ban
dera, vieja truco ya utilizado antes 
que tiene la ventaja de trasladar la 
responsabilidad de lo que ocurra 
al gobernador civil, quien envió a 
sus esbirros a colocar las tres 
banderas (la estanquera, la nacio
nal y la de la ciudad) en unos más
tiles especialmente transporta
dos a tal efecto junto al ayunta
miento, cerrado por orden de 
alcaldía. En Bilbao, alcalde PNV, 
se intentó quedar bien con el pac
to de gobierno, colocando las tres 
banderas durante unas horas: 

Redada contra el abertzalismo 

Las banderas de cada 
cual 

Lo que se ha venido en llamar 
"guerra de las banderas", con 
cierto acento despectivo, es sin 
embargo una de las luchas políti
cas de mayor contenido que se 
suceden en Euskadi . 

El objeto de la disputa es muy 
importante : el reconocimiento o 
el rechazo de la dominación es
pañola, la afirmación de que la 
nación vasca es soberana o la re
signación a su sometimiento. Na
turalmente, es una lucha de sím
bolos, los símbolos de la nación o 
los símbolos del imperio. Pero 
este carácter simbólico no le qui
ta ningún valor : una gran parte de 
las luchas, de todo tipo, que su-
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. aunque el mismo alcalde las hizo 
retirar, se supone que en protesta 
por el aviso de la inminente inter
vención policiai contra la pobla
ción, ambiguedad que no conten
tó ni a tirios ni a troyanos. 

En los pueblos donde se coloca 
la ikurriña, oficialmente por el 
ayuntamiento o extraoficialmen
te por los concejales de HB, se 
presenta la Guardiacivil a colocar 

Tomando como excusa la bús
queda del dirigente de lparreta
rrak, Philippe Bidart, la policía 
francesa desencadenó el pasado 
3 de Setiembre una redada contra 
medios culturales de Euskadi 
Norte: la librería Zabal, la impren
ta Artisanale, las publicaciones 
Ateka, Ekaitza, Abil, la sede de He
rri Taldea en Baiona, además del 
monasterio benedictino de Be
lloc. Más de 80 flics rodearon la 
a.badía, procediendo después a 
un minucioso registro en la igle
sia, celdas de los monjes y distin
tas dependencias, con resultados 
negativos. Todos los detenidos 
en esta redada fueron puestos 
posteriormente en libertad. 

Precisamente, la acción policial 
contra la abadía de Belloc tiene 
un significado enorme: lugar de 
asilo para refugiados durante la 
ocupación alemana, sufrió la per
secución nazi, habiendo siendo 
deportados al campo de Dachau 
algunos de sus monjes. Desde 

aquella época, es seguramente el 
primer monasterio en territorio 
del Estado francés en sufrir se
mejante agresión policial. En los 
últimos años se había distinguido 
por su compromiso con el vas
quismo, hasta el punto de que la 
revista Enbata se pregunta si el 
verdadero objetivo de la redada 
no era, más que el de buscar a Bi
dart, el señalar públicamente ante 
la opinión pública francesa a la 
abadía y a un sector del clero vas
co como implicados en el "terro
rismo" de IK. 

La acción policial en el norte 
nos recuerda bastante a los mé
todos utilizados en el sur. Vamos 
acercándonos, aunque sólo sea 
en los golpes. Desde estas pági
nas la solidaridad con todas las 
víctimas de este allanamiento y el 
aliento al desarrollo de un movi
miento de resistencia nacional en 
lparralde. 

E. 
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Entrevista con el FPMR 

''EL PUEBLO ARMADO 
DEBE SER PROTAGONISTA '' 
El Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) ha venido acaparando la 
atención en Chile, con sus acciones armadas. COMBA TE entrevistó 
recientemente a su representante en el Estado español, Raúl Brito. 
Creemos que sus ~ espuestas tienen el interés de explicar varias facetas 
de la política del FPMR y de sus posiciones estratégicas, poco conocidas 
hasta el momento. 

¿Cuál es el objetivo principal del 
FPMR?. 

Busca en primer lugar la caída 
de la dictadura, del dictador y 
todo lo que conlleva. No ·sólo es 
aniquilar al dictador sino acabar 
con toda la estructura represiva 
del aparato estatal , limpiar las • 
Fuerzas Armadas de todos los 
elementos corruptos y crear 
unas verdaderas fuerzas 
armadas al servicio del pueblo 
chileno y que el pueblo pueda 
elegir libremente su destino. 

La experiencia nicaragüense 
es valiosa para todos los movi
mientos de liberación. ¿El FPMR 
busca instaurar un régimen so
cialista-revolucionario?. 

Trataremos de aportar en este 
proceso revolucionario elemen
tos propios, característicos de 
nuestro país. En toda latinoamé
rica el enemigo es uno sólo el 
imperialismo y las oligarquías 
nacionales. Pero en el caso 
chileno no trataremos de copiar 
ninguna revolución. 

Vuestro trabajo, en parte, está 
dirigido al interior de las fuerzas 
armadas. ¿Qué buscáis con esta 
estrategia?. 

En primer lugar buscamos 
limpiar nuestro ejército de todos 
los elementos corruptos, casti
gar a todos los que tienen las 
manos manchadas de sangre 
del pueblo chileno, rescatar a 
los honestos militares que 
realmente quieren a su institu
ción como defensora de su 
pueblo. 

Se dice que el FPMR está 
integrado por gente de la clase 
media chilena ... 

Poca movilización 
Este 14 aniversario del golpe de estado de Pinochet, en Chile, ha 
recibido una atención escasa. No obstante, ha habido manifestacio
nes y otro tipo de actos. En Zaragoza, una manifestación contra la 
dictadura reunió a unas 1.000 personas. En Bilbao se realizó otra 
manifestación, con algo más de asistencia. En Madrid, no se realizó 
finalmente la manifestación que se rumoreaga iba a convocar el 
PSOE, como en años anteriores. Sólo se hizo una pequeña 
concentración en la Puerta del Sol y otra serie de actos, apoyados 
por el Ayuntamiento. el FPMR, por su parte, realizó una pequeña 
fiesta en los locales de una Asociación de Vecinos. • 

bastante "tocada" por la dicta
dura pero, lamentablemente, 
está muy influenciada por los 
partidos de centro-derecha. A 
pesar de todo esto, la clase me
dia tiene simpatías hacia el 
FPMR. 

Vuestras acciones armadas, 
¿buscan protagonismo o 
responden a una dinámica so
cio-política?. 

Nuestras acciones militares 
están insertas dentro de la movi
lización de masas, de ahí que 
planteamos la caída de 
Pinochet. La caída del dictador 
se logrará mediante una suble
vación nacional. Con nuestras 
acciones buscamos que el 
pueblo armado sea protagonis
ta en la caída de la dictadura. 

¿Cómo valoras la actitud de la 
socialdemocracia europea y el 
montaje Schnake?. 

cratas que inflan personajes po
líticos, ex-parlamentarios, que 
después de 14 años de exilio y 
con una actitud mesiánica quien 
enseñar al pueblo cómo deben 
luchar. El montaje Schnake es 
un circo publicitario, demuestra 
ambiciones personales, denigra 
la ética de todos ex-par
lamentarios chilenos comprome
tidos con su pueblo. Pero lo peor 
de todo es que con su actitud 
mancha el ejemplo de nuestro 
presidente Salvador Allende. 

Pepe Mejía 

Elecciones en Portugal 

LA DERECHA BARRE 
Por primera vez desde el 25 de abril de 1974, la 
derecha portuguesa ha conseguido la mayoría 
absoluta de votos, concentrados además en el 
partido del jefe de gobierno saliente, Cavaco 
Silva. La situación política se ha vuelto aún más 
dura, pese a los focos de resistencia que se han 
expresado en las propias elecciones, 
particularmente en la campaña de nuestros 
compañeros del PSR. 

Cavaco Silva ha aprovechado 
muy bien sus dos años de go
bierno minoritario. En primer lu
gar, la adhesión de Portugal a la 
CEE ha tenido no sólo el efecto 
psicológico e ideológico que 
puede suponerse en un país que 
tiene el 10% de la población 
emigrada en Europa, y donde el 
"mito europeo", al que se atri
buyen salarios altos y prosperi
dad, impregna el imaginario• 
popular. 

El maná 
de la CEE 

Además, la CEE ha traído a 
Portugal importantes ventajas 
financieras (por ejemplo, los fon
dos disponibles para formación 
profesional han garantizado 
cursos de un año para 270.000 
personas, cuando el desempleo 
oficial es de 500.000 ... ). La caída 
del dólar y de los precios del pe
tróleo benefició también a una 
economía como la portuguesa, 
que exporta en marcos y fran
cos e importa en dólares. Esta 
situación dinamizó a las indus
trias exportadoras y dió un 
margen de maniobra hábilmente 
utilizado por el gobierno. 

Los sindicatos disminuyeron 
la actividad reivindicativa, la iz
quierda parlamentaria no realizó 
una oposición eficaz y Cavaco 
pudo cómodamente prepararse 
para unas elecciones anticipa
das, que llegaron en el momento 
más oportuno. 

El PSD ha obtenido pues una 
votación del 50,5%, absorbiendo 
votos de las demás formaciones 
burguesas (el muy reaccionario 
CDS pasa del 10 al 4%, el PRD 
del ex-presidente Eanes cae del 
18 al 5%). El PS, por su parte, 
sube ligeramente, del 20 al 22%, 
lo que supone sólo unos pocos 
miles de votos. Más grave es el 
resultado del PCP, un partido 
que parecía vivir al margen de la 
crisis que sufren sus "herma
nos" europeos, que baja del 15 
al 12%, extendiéndos,!3 entre sus 
militantes un sentimiento "fran-

cés" (sería mucho decir 
"español") de decadencia elec
toral e incapacidad de respues
ta. 

Una buena campaña 
del PSR 

La extrema izquierda obtuvo 
en su conjunto un 2,5% de los 
votos, retrocediendo ligeramen
te respecto a las elecciones 
anteriores. Las dos votaciones 
significativas han sido las de la 
UDP, 50.000 votos, perdiendo un 
30% de los obtenidos en 1985, y 
el PSR con 35.000 votos, que 
suponen una subida moderada. 
Como ya ocurrió en 1985, los 
votos del PSR proceden sobre 
todo de jóvenes (esto explica el 
gran interés del PCP en integrar 
al PSR en su frente electoral), y 
de la generación militante del 74 
que se resiste a la integración en 
el sistema y al cinismo político. 

Algunos aspectos de la ley 
electoral portuguesa favorecen 
el impacto de una campaña de 
los revolucionarios, sobre todo, 
la igualdad de tiempos de 
antena en TV y las grandes 
emisoras de radio para todos los 
partidos presentes en la 
campaña. 

Además, el PSR tiene ya 
experiencia en utilizar las cam
pañas electorales para mejorar 
su capacidad de relacionarse 
con otras fuerzas y militantes 
políticos, procurando también 
expresar en sus propias listas 
las redes concretas de. 
resistencia a la "normalización" 
de la sociedad que siguen exis
tiendo en Portugal. Así, como ya 
ocurrió en 1985, las listas del 
PSR incluyeron a ex-militantes 
de organizaciones revoluciona
rias· desaparecidas, sindicalis
tas independientes con puestos 
de responsabilidad en la CGTP, 
periodistas, intelectuales y artis
tas muy populares. El impacto 
de la campaña fue grande; los 
sondeos de audiencia en la 
primera semana de campaña 
daban al ·PSR una audiencia 
igual al PCP y sólo superada por 
el PS y el PSD. 

El PSR hizo una campaña sub
versiva y eficaz, incluyendo ac
ciones de agitación, como la· 
ocupación de la embajada de 
EEUU, una propaganda revolu
cionaria imaginativa, como un 
mítin en lengua criolla en un ba
rrio habitado por gente proce
dente de Cabo Verde, o dando la 
palabra en su primer programa 
de TV a Natercia Campos, una 
de las acusadas del proceso a 
Otelo, que acaba de salir de pri
sión. 

En su conjunto, la campaña 
probó que era posible enfrentar
se, incluso en unas elecciones, a 
las olas de resignáción que 
barren la extrema izquierda y re
forzar una cultura de combate. 
Será muy necesaria para los 
tiempos que vienen. 

Nuestra política , en un 
comienzo, estuvo dirigida a de
fender a los sectores mayori
tariamente discriminados con el 
hambre, la represión y la muerte. 
Esa es nuestra razón de ser. La 
clase media también ha sido 

Tenemos un gran respeto his
tórico hacia la posición de la so
cialdemocracia europea, porque 
jugaron un papel antifascista, en 
todos los terrenos, durari,fé la 
Segunda Guerra Mundial. E!7 el 
terreno militar llevaron a cabo 
acciones de sabotaje y nadie les 
llamó "terroristas" . Si hoy en día 
existiera en Chile una verdadera 
socialdemocracia estaría con 
,las posturas del FPMR. Por todo 
esto, no entendemos la actitud 
de ciertos partidos socialdemó-

Manifestación en Lisboa en plena revolución de los claveles, el 1 de mayo 
de 1974. Entonces la derecha estaba aplastada ... Corresponsal 
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V Congreso del Partido Revolucionario 
de los Trabajadores (PRTJ mexicano 

POR LA CONVERGENCIA 
DE LOS REVOLUCIONARIOS 
En el curso de unos pocos años, el PRT ha conquistado un lugar central en 
la izquierda mexicana. El esfuerzo sistemático por enraizar al partido en su 
pueblo, la utilización inteligente de las campañas electorales y el desarrollo 
audaz y responsable de una política unitaria en la acción y en la 
construcción del partido, han dado sus frutos. 

A la hora de su V Congreso, ce
lebrado a finales de julio pasado 
en México DF, el PRT es una 
organización de más de 3.000 
militantes, que empieza a plan
tearse los problemas prácticos 
de construir un partido revolu
cionario de masas. 

Siete días con marathonianas 
sesiones de trabajo, permitieron 
una muy amplia y democrática 
discusión (en algunos puntos 
del orden del día hubo más de un 
centenar de intervenciones) del 
temario del Congreso. Vamos a 
tratar de resumir la línea políti
ca adoptada en los principales 
temas de la discusión. 

Los efectos de la crisis 
capitalista en 
la sociedad mexicana 

Uno de los principales temas 
de debate de la izquierda mexi
cana centró también la atención 
del Congreso. En qué medida la 
reconversión industrial impul
sada por el gobierno mexicano 
como respuesta a la crisis, junto 
a los cambios estructurales que 
ha sufrido en los últimos años la 
sociedad mexicana están po
niendo en cuestión su situación 
tradicional de país "depen
diente" o "semicolonial". La dis
cusión no tenía nada de acadé
mica, puesto que implica impor-

Los datos del Congreso 
Fueron elegidos 345 delegados para el V Congreso del PRT, según la 
proporción de un delegado por cada 10 militantes. 

Las delegadas representaban el 24,5% del total. Los porcentajes 
más significativos según la ocupación fueron los siguientes. 15% 
campesinos. 14% obreros. 14% maestros. 10% estudiantes. 9% 
profesionales del PRT.14% desempleados ... 

Los porcentajes por sector de intervención fueron los siguientes. 
26% campesino. 20% obreros. 20% movimiento urbano popular. 
15% estudiantes. Un delegado trabajaba en el movimiento ecologis
ta, que comienza a estar activo en México y otro entre las bandas 
juveniles, que tienen características propias en este país, que 
permiten aún con dificultades una intervención de los revoluciona
rios. El trabajo feminista del PRT se realiza en el conjunto de los 
sectores de intervención, por lo que no se refleja en estas 
estadísticas. 

En cuanto a las edades de los delegados, el 4% tenía de 17 a 20 
años. El 20% de 21 a 25 años. El 25% de 26 a 30 años. El 21 % de 31 a 
35 años. El 12% de 36 a 40 años, etc. La edad media está aproxi
madamente en los 32 años. 

El partido está implantado prácticamente en todos los "estados" 
de la República federal mexicana. • 

tantes problemas de orientación 
política, sobre todo en lo refe
rente al peso de las tareas anti
imperialistas y nacionalistas en 
la acción del partido. Por una 
muy amplia mayoría la posición 
del Congreso se basó en afirmar 
que la crisis económica mexi
cana ocurre en un marco con
dicionado por la dominación im
perialista y que la propia crisis 
acentúa la dependencia y la 

" desnacionalización" de .la 
economía. El peso creciente de 
la deuda externa ilustra esta si
tuación y la batalla contra el 
pago de la deuda es el eje de la 
política antiimperialista del 
partido. Por supuesto, el PRT 
considera inseparables las lu
chas contra el imperialismo y 
contra el gobierno del PAi. 

La organización 
popular 

UNIDAD POPULAR Entre los debates sobre cómo 
intervenir en las luchas popula
res pensamos que merece una 
atención especial el trabajo en 
la Unión General Obrera Cam
pesina Popular, UGOCP, nueva 
organización de masas fundada 
en noviembre del año pasado, en 
la que participan diversas or
ganizaciones de la izquierda re
volucionaria. 

En el propio Congreso se dió a 
conocer la constitución de un 
Frente Político-Electoral , 
"Unidad Popular", integrado por 
siete organizaciones , 
revolucionarias que representan 
un polo de referencia alternativo 
al PMS . Entre estas 
organizaciones está la Organiza
ción de Izquierda Revoluciona
ria-Línea de Masas (OIR-LM), que 
·se considera próxima al .MC y 
que constituye tras el PRT la 
·más importante organización 
revolucionaria mexicana. 

Del Manifiesto difundido el 22 
de julio por " Unidad Popular" ex
tractamos los siguientes 
párrafos. ( ... ) En la medida de 
nuestra coincidencia en la 
acción en las luchas y mo
vimientos sociales, hemos 
convenido constituir un Frente 
Político y una Federación de 
Partidos de la Izquierda Revolu
cionaria como primer paso en la 
búsqueda de una mayor unidad. 
En este marco, convenimos 
también una alianza electoral 
entre nosotros y eventualmente 
con otras fuerzas de la izquierda 
revolucionaria que no quisieran 
ser parte de la federación. 

En esta federación, las orga
nizaciones integrantes conser
varán su propia estructura y fun
cionamiento organizativo, pero 
al mismo tiempo la federación 
contará con una Coordinadora 
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Nacional (y regionales o estata
les donde coíncidan destaca
mentos de la federación) que, 
por medio del consenso, 
buscará pronunciarse y actuar 
en forma común ante los desa
rrollos políticos de la lucha de 
clases. Así se buscará aplicar 
una misma línea de acción para 
los integrantes de la federación, 
a la cual se comprometerán 
todos sus integrantes sólo 
cuando sea obtenida unánime
mente por las organízacíones 
participantes( ... ) 

(. . .) Las organizaciones firman
tes nos pronunciamos por una 
campaña con una plataforma de 
lucha por la soberanía nacional 
y popular, los derechos demo
cráticos, la defensa de los inte
reses del pueblo trabajador de la 
ciudad y el campo, y que reivindi
que la independencia política 
frente al gobierno y los partidos 
patronales, así como la movili
zación de masas como método 
de lucha para transformar al 
país y constituir un gobierno ba
.sado en la clase trabajadora(. .. ) 

( ... ) La federación aspira a que· 
después de las elecciones de 
1988, y en vista de la experien
cia alcanzada tanto en los 
corqicíos como en la participa
ción conjunta en el movimiento 
popular, sea posible avanzar en 
un proceso de fusión orgánica o 
constituirse en una instancia 
permanente de lucha política». • 

El pasado 10 de abril, la 
UGOCP demostró la considera
ble influencia de masas que ha 
logrado entre los campesinos 
me.xicanos organizando simul
táneamente 27 tomas de tierra, 
protegidas por destacamentos 
campesinos armados, aunque 
afortunadamente no se produ- • 
jeron enfrentamientos con el 
Ejército. La UGOCP quiere orga
nizar no solamente campesinos 
sino también al movimiento ur
bano popular, de muy grande im
portancia en México, especial
mente tras las movilizaciones 
populares que respondieron al 
terremoto del año pasado. En el 
movimiento obrero, por el con
trario, el trabajo que se quiere 
hacer es mucho más limitado. 
Sólo excepcionalmente se agru
parán sindicatos de trabajado
res. En este terreno, la línea del 
PRT es la creación de corrientes 
clasistas y democráticas dentro 
de la central CTM, en una batalla 
con la burocracia "charra" (es 
decir, priísta) que controla la 
central. 

La intervención en las luchas 

Por ~ué no estamos con e\ CE\J-PR'I 
Fuera e\ CE\J-PR'I 
A los estudiantes de la UNAM .,do mentiras Y 

. .\ Universitario ha ve. queremos decir 
• Estud1an11 no \o act 

Como el Co~eJ~odos \os estudiantes que ~eres de-
ca\umn!~i~or:poyamos . rático, siemprc_se hace lo qu , ~- .. 
por que I CEU no es democ . y autoritano . ecto es pohuco y 
1.- Porque e U es antidemocráuco académicos; su proy PllT) y el líder 
ciden. El C~ CEU no tiene pr_oyect_os de \os Traba¡adores t na\ como ser 
2.- Porque~ p tido !levo\uc1onano es provecho perso • 
pertenece ; t~: lo único que busca . . " dijo Antonio 
Antonio an "derrocar al gob1ern~ ra del Con
diputado. nosotros no nos inte_risade la Comisión Orgarozado 
3S.a_npt~~qp~~~camente en una reun1 n 1 !lector" como dijo Car.los 

• ·o "sacar a . 
sejo Univer~t~~~~tros no nos infter~~ad de fi\osofía,Yht.etr~banda" como 
4.- Porque conferencia en \~ ac unirnos a \os ' e avo 
\maz en una s no nos 1ntcresa cneral 

5
1
.-hPa~q:ie ¿i;"J'.~~i,~n dijo

0
Cs i~~~,Se;:i~~ltar a las ªs~:~~~d~r~~~i:a·para 

o otros non 1 -~ cen \maz, 
6. - Porque a ?ºs. como siempre o • a nadie, ni 
a \os univers1tanos obliguen a apoyar a . ciden 
arreglar problem:;os no nos interesa q~e ;;sag, . fü a quienes no coin 
7 .- porque a no!rdo en insultar • calumnia do en que se 
estamos de acu estamos de acuer 
con nosotros . sotros queremos clases,! ;~\encia. . UNAM-
8:· porq~nf:ersidad por la fu•~~Ú no había violencia i~d~rika, ni a~ita
c1errc la antes que \legara el fósiles como Santos y a organización. 
9.- Porque queremos lideres tudiantes en nuestr 
\O.- Porque no Queremos buenos es mos al CEU . 
dores como \maz, r mucho más no apoY• 
Por todo eso Y po \ \JNAM 

Fuen de\ CE\l-PRT_ de_ a o de\ CEU 
fuen "io\encia Y autontansm . 

"d d Estudiantil Preparatonan• 
fratern1 • 

. l.H~p,¡\,lle .,_.,.... ...... H•H • 

Durante la celebración del Congreso del PRT se desencadenó una fuerte 
campaña de prensa contra el partido, dirigida a la vez contra la organización 
unitaria de masas de los estudiantes mexicanos CEU. Fantasmales organi
zaciones estudiantiles insertaron publicidad pagada (a cuenta del gobierno) 
contrá lo que llaman "CEU-PRT". A la vez, se acusaba al PRT de manipular 
organizaciones de masas y al CEU de "antidemocráticos y violentos". La 
dirección del PRT y los representantes del CEU denunciaron vigorosamente 
estas maniobras. (La nota y el dibujo que reproducimos fueron publicados en 
el diario "Uno más uno"). 

de las mujeres fue una de las 
discusiones más interesantes 
del Congreso. El PRT se define 
como un partido feminista y 
afirmó como su objetivo central 
"construir un movimiento masi
vo por la liberación de las mu
jeres dirigido por las mujeres 
mismas". Esta es una tarea par
ticularmente compleja en 
México donde las organizacio
nes del movimiento feminista 
están bastante debilitadas 
desde hace algunos años, 
mientras han surgido muy im
portantes luchas de mujeres por 
objetivos democráticos (contra 
la represión ·y por los " desapa
recidos") y por lo que allí se 
llama "lucha por la sobreviven
cia", es decir, reivindicaciones 
económicas y sociales básicas. 
Buscar la convergencia de las 
actividades en estos dos terre
nos es lo que puede permitir un 
reforzamiento del movimiento 
feminista. 

La política 
unitaria 

En fin , la política unitaria en 
general y las alianzas electora
les fueron el tema estrella para 
los medios de comunicación que 
siguieron muy ampliamente, 

aunque en muchos casos sin 
respeto a la verdad, el desarro
llo del Congreso. En un recuadro 
pueden verse los resultados po
sitivos del trabajo unitario del 
partido y cómo el PRT se toma 
en serio el lema de su Congreso. 
"por la convergencia de los revo- . 
lucionarios". El · aspecto 
negativo está en que no parece. 
posible un acuerdo con el parti
do de la izquierda reformista, el 
Partido Mexicano Socialista 
(PMS). En las condiciones de 
México existe una presión real y 
un interés positivo en que la iz
quierda, muy débil todavía frente 
al monstruo del PAi, intervenga 
lo más unida posible, incluso en 
el terreno electoral. Pero unidad 
no equivale, por supuesto, a que 
los revolucionarios actúen bajo 
las órdenes de los reformistas. 
El PMS ha hecho propuestas ina
ceptables en este sentido, 
incluso desde la propia tribuna 
del Congreso. Y puede decirse 
que el PRT rechazó por unani
midad estas condiciones. 

El PRT sale fuerte de su V 
Congreso, ·confiado en continuar 
su curso ascendente. Nuestra 
Internacional tiene con él un ex
celente carnet de identidad en 
América Latina. 

Corresponsal 

El lugar principal del trabajo del PRT está en las movlllzaclones populares. 
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Perú 

NACIONALIZACION 
DE LA BANCA 
Las nacionalizaciones de la banca, las empresas 
financieras y las de seguros, en Perú, han 
levantado la más fuerte pólémica de los últimos 
años. Atan Garc(a ha abierto una auténtica Caja 
de Pandara. 

La crisis que ha obligado a Alan 
García a jugar tan fuerte lleva un 
año gestándose. Desde finales 
de 1986, se veía claramente que 
la política económica del gobier
no del APRA se venía abajo. Los 
capitalistas peruanos utilizaron 
las medidas antiinflacionarias 
del gobierno para aumentar sus 
beneficios, sin reinvertir éstos. 
El resultado fue en muchos 
casos, la estabilización de los 
salarios en los mismos niveles 
del final del belaundismo. En 
general, los salarios estaban úl
timamente un 6% por debajo de 
la inflación. 

Por otra parte, el presidente 
peruano esperaba cortocircuitar, 
con esta medida, la capacidad 
de respuesta de la izquierda, 
agrupada en su inmensa 
mayoría en Izquierda Unida, la 
segunda fuerza parlamentaria. 

Sudáfrica 

ALGO MAS QUE 
Esta actitud del capitalismo 

peruano se combinó con una 
minirebelión en el aparato del 
partido y, por ende, en el grupo 
parlamentario aprista. Una par
te de los empresarios comenzó a 
tomar contactos directos con 
miembros relevantes del gobier
no, soslayando al propio Alan 
García. 

De todos estos objetivos, el 
primero de ellos (recuperar el 
control del partido y del gobier
no) parece estar alcanzándose, 
aunque no sin una dura pugna 
con importantes sectores de am
bos. El segundo objetivo (dar un 
toque de atención a los capi
talistas para que acaten la polí
tica económica del gobierno), 
parece ser bastante más difícil 
de lograr. De hecho, la derecha 
tradicional (democristianos y be
laundistas) intenta capitalizar la 
oposición a las nacionalizacio-

UNA LUCHA SINDICAL 

Esta marcha de los aconteci
mientos, unida al auge de la mo
vilización popular en torno a rei
vindicaciones económicas y de
mocráticas (en particular contra 
la progresiva y ya escandalosa 
militarización del país, con 
cuatro departamentos en estado 
de emergencia, incluida la ca
pital) y a los indicios de insubor
dinación de la policía y el 
ejército (huelga policial reciente 
y contencioso con el Ejército en 
torno a la creación de un minis
terio único de Defensa, más con
trolado por el APRA que .por los 
militares) han sido los elernen- · 
tos que han decidido a Alan Gar- • 
cía a dar un paso como el de 
anunciar la nacionalización del 
sistema bancario, financiero y 
de seguros. 

~:J~_aunque con desigual resul- Tras veinte días de lucha, la huelga de los 

La postura del Partido de Uni- mineros sudafricanos ha marcado una etapa en 
ficación Mariateguista (PUM, la 'historia de las luchas por la liberación en 
principal fuerza de Izquierda Uni- Súdáfrica. A pesar de la represión y los despidos, 
da), resumida en su consigna de los mineros han obligado a negociar a la 
"esta tizar para democratizar", 
se encuentra con dificultades orgullosa organización patronal, la Cámara de 
para calar fácilmente en un mo- Mitras. El NUM ha manifestado su determinación 
vimiento, popular confuso en en'.ra lucha y ha conseguido alguna.s victorias 
cuanto a la respuesta a dar. 

pa(ciales, aunque finalmente haya tenido que 
No obstante, el potencial de • 

movilización popular es muy alto efe.ctuar un repliegue para preservar su 
en Perú. La clave de una salida • ·estructura. 
revolucionaria a la crisis está en 
la capacidad de las organizacio
nes revolucionarias, y en 
particular del PUM, para salir del 
impasse organizativo en que se . 
encuentran y asumir la dirección 
efectiva y rápida de un movi
miento popular organizado en 
buena medida, pero carente de 
una alternativa propia. 

A.F. 

. Más de veinte días sin que mer
masen sus filas, es la confirma
ción de la fuerza de los mineros 
del NUM. La Cámara de Minas 
había subestimado a este sindi
cato cuando desencadenó las 
hostilidades, el 1 de julio 
pasado, rompiendo las negocia
.dones. La patronal pensaba, sin 
duda, que el NUM retrocedería 

• inmediatamente. Sin embargo, 
las cosas han cambiado mucho 
desde 1984 el sindicato ha 
hecho un balance de las pasa
das experiencias y ha reforzado 
su organización, ha formado a 
numerosos milita.ntes y 

. mejorado la preparación de sus 
campañas. También ha tenido 

• • que ver la transformación de su 
. espacio sindical, tras el naci

·miento y desarrollo de la central 
sindical COSATU. 

El pulso 

El lunes, 17 de agosto, el NUM 
propone a la principal empresa 
minera, la Anglo American Cor
poration (AAC), entablar nego
ciaciones acerca de las medidas 
adecuadas para evitar la violen
cia en las minas. Propone par
ticularmente el libre acceso de 
la prensa a los núcleos en huel
ga, la prohibición de que la 
policía penetre en las minas, la 
retirada de las milicias de em
presa (compuestas por 
vigilantes jurados). La AAC se 
niega a adoptar estas medidas. 

El martes, 18, el NUM rompe las 
conversaciones, cuando su dele
gación conoce el hecho de que 
los responsables de una mina de 
la empresa han llamado a la 
policía mientras se desarrolla
ban las negociaciones. 

La patronal intenta a partir de 
ese momento retomar la inicia
tiva, amenazando a numerosos 
mineros con despedirlos por 
baja rentabilidad, y advirtiéndo
les con poca antelación. Dos se
manas después del comienzo de 
la gran huelga, el NUM revela su 
fuerza. El lunes, 24 de agosto, en 
la tercera semana de huelga, la 
patronal invita al sindicato a re
tomar la negociación, oferta que 
es a-ceptada por el NUM. La AAC 
retira los despidos. 

En estas nuevas negociacio
nes, el NUM pedía cinco años de 
salario como indemnización por 
muerte, en lugar de los dos que 
actualmente se dan. La patronal 
ofrecía cuatro años. En el terre
no de las vacaciones, el NUM 
pedía 30 días pagados, y la 
patronal un 10% de aumento en 
la paga de vacaciones, pero sin 
aumento en los días. No obstan
te, la Cámara de Minas rehusa
ba negociar acerca de un 
aumento salarial. Los costos de 
producción en Brasil y EEUU, a 
causa de las nuevas técnicas en 
las minas a cielo abierto, son 
considerablemente más bajos 
que en Sudáfrica. Esto explica 
en parte la posición de la patro
nal de conservar durante el 
mayor tiempo posible la ventaja 
salarial que le da el régimen de 
apartheid y el trabajo de los emi
grantes. 

El costo financiero de la huel
ga (200 millones de dólares) es 
elevado, pero más aún su costo 
polít~co, cuando, el 26 de agosto, 
termina esta nueva ronda de ne
gociaciones. La Cámara ofrece 
de nuevo una serie de conce
siones respecto a las subven
ciones especiales. Sin embargo, 
se trata de una oferta cerrada, 

para tomarla o dejarla. Estas 
subvenciones serán anuladas si 
los trabajadores no retoman el 
trabajo. Una vez que el NUM 
consulta a sus miembros, la 
propuesta patronal es rechaza
da unánimemente. 

Romper el NUM 

La patronal, atascada en esta 
titánica lucha a brazo partido, 
decide apostar más fuerte aún. 
El jueves, 27, y el viernes, 28 de 
agosto, anuncia 50.000 
despidos. Para mostrar la 
cohesión de la clase dominante, 
la dirección de Correos anuncia, 
por su parte, el despido de 
20.000 carteros. Estos habían 
comenzado el 23 de junio su 
huelga, precisamente en contra 
de los despidos abusivos. 

El arma de los despidos 
masivos es terrible. La dirección 
del NUM lo sabe bien. La 
respuesta es difícil. Es a los mi-

• litantes más activos a quienes la 
patronal amenaza, a la estructu
ra misma del sindicato. 

A la presión de la Cámara de 
Minas, el gobierno añade la su
ya: amenaza de rodear las minas 
por ef_ectivos del ejército y refor
zamiento de las medidas de cen
sura contra la empresa, que aún 
consigue filtrar noticias sobre 
las luchas obreras y las accio
nes contra el apartheid. El poder 
quiere prevenir cualquier acción 
de solidaridad del COSATU. 

El 30 de agosto, el NUM 
negocia de nuevo con la Cámara 
de Minas. Salvar la estructura 
sindical después de una demos
tración de fuerza sin preceden
tes, obteniendo en cualquier ca
so una mejora de la indemniza
ción por la muerte del trabajador 
y de la subvención por vacacio
nes, era el objetivo prioritario. La 
reintegración de los despedidos 
al trabajo debe ser regulada aún. 
No es sólo el resultado en lo que 
se refiere a los salarios lo que 
cuenta a la hora de valorar un 
combate llevado contra el 
conjunto del poder racista, 
apoyado eri un estado de emer
gencia. La capacidad de 
mantener la unidad y de reple
garse ordenadamente son parte 
de la táctica necesaria para 
preparar otros combates. 

Claude Leuwen (La Breche) 
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Un análisis del acta aprobada en 
la reunión revela varios datos in
teresantes. El primero de ellos 
es que, desde el mismo preám
bulo, el conflicto centroameri
cano no es valorado como pro
ducto de la confrontación Este
Oeste, base de la argumentación 
que sostiene la política norte
americana en la región. Por el 
contrario, en varios párrafos se 
insiste en la noción de que sólo 
la justicia social, la democracia, 
la libertad, podrán enfrentar con 
éxito la actual crisis. Esto, que 
no pasa de ser una declaración, 
tiene la importancia de manifes
tar un desacuerdo formal con la 
administración estadounidense 
a la hora de valorar las raíces del 
conflicto. 

El segundo elemento a 
destacar es que los presidentes 
de Costa Rica, El Salvador, Gua
temala y Honduras admiten im
plícitamente la existencia de in
jerencias en los asuntos de 
estos países por parte de poten
cias ajenas a la región. De esta 
forma, los movimientos de libe
ración ven avalada una de sus 
tesis más importantes: la lucha 
por una independencia real es 
un elemento de primer orden 
para conseguir una paz que, 
además, pasa por el fin de la 
situación de opresión social, 
económica y política a que están 
abocados los pueblos centro
americanos. 

Son sobre todo estos dos fac
tores los que hacen del Acuerdo 
de Guatemala un elemento in
teresante para las fuerzas revo
lucionarias. E interesante, no 
porque el Acuerdo en sí mismo 
vaya a producir efectos positi
vos serios y concretos, sino 
porque afianza un marco general 
en el que los revolucionarios 
pueden moverse seguramente 
con más soltura y comodidad 
que los regímenes subsidiarios 
de EEUU. Un primer ejemplo de 
esto lo tenemos en la rapidez 
con que Nicaragua comenzó a 
cumplir aspectos concretos del 
Acuerdo, tales como la creación 
de la Comisión Nacional de Se
guimiento; o en el documento 
que el FMLN hizo público 
apenas tres días después de co
nocerse el Acuerdo. Ambas reac
ciones no· han creado contradic
ciones entre los revolucionarios, 
ni en Nicaragua ni en El Salva
dor, mientras que entre las 
fuerzas reaccionarias ya crearon 
desconcierto. 

Así, la derecha nicaragüense 
tuvo problemas para presentar 

Las luchas de liberación han obligado a la burguesía centroamericana a 
negociar. 

una terna de candidatos a la Co
misión Nacional, problema no 
resuelto al final , ya que presen
taron dos ternas distintas, per
mitiendo así a Daniel Ortega una 
elección más cómoda. Por su 
parte, los dirigentes políticos de 
la contra hicieron declaraciones 
en el sentido de que estaban dis
puestos a que EEUU cesara mo
mentáneamente en sus suminis
tros de armamento y ayuda en 
general, mientras que el dirigen
te militar Enrique Bermúdez 
hacía pública su intención de no 
hacer cesar las operaciones mi
litares en ningún momento. 

¿Un Plan 
norteamericano 
o centroamericano? 

Los llamados "observadores" 
políticos de la región centroame
ricana ofrecen versiones distin
tas sobre el porqué de que este 
Acuerdo haya podido firmarse. 
Unos insisten en que tras él está 
un sector importante del Partido 

Demócrata de EEUU, que estaría 
convencido de la inutilidad y pe
ligrosidad a largo plazo de la 
actual política norteamericana 
en la región . • 

Otros observadores éreen más 
que el sustento del Acuerdo está 
en realidad en la existencia de 
profundos problemas y contra
dicciones sociales y económi
cas en los propios países cen
troamericanos, que habrían 
llevado a las burguesías de los 
mismos a plantearse acciones 
en profundidad para, aún 
salvando, naturalmente, sus in
tereses, poder solucionar estos 
problemas, o, al menos, pospo
ner las consecuencias de los 
mismos. 

En realidad, no hay por qué 
quedarse con una sola de estas 
explicaciones. Desde luego, 
debe haber un sector importan
te en EEUU que no ve con 
buenos ojos la política actual de 
la administración. Y no sólo su 
política exterior, sino también la 
económica. Hay en ello un 
conflicto de intereses entre 
grupos de poder norteamerica-

Para el pueblo, están claros los causantes de fa crisis en Centroamérica. Aún 110 ha percibido fa "Infiltración comunis
ta", solo fa acción del imperialismo y fa oligarquía. 
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El acuerdo de Guatemala ha supuesto para 
mucha gente la apertura de una pequeña ven tan 
de esperanza. Sin embargo, la reacción popular 

en la mayoría de países centroamericanos no h 
sido, ni mucho menos, tan optimista. Con to.do¡ 

COI 

diferer 
Guati 
con 

nos, que ya ha tenido su expre
sión en el destape del "lr.anga
te", y que puede seguir teniendo 
consecuencias con respecto a 
Centroamérica. Entre otras 
cosas, porque ese sector, idénti
f i cable con el Partido 
Demócrata, o parte del mismo, 
entiende que las consecuencias 
de la actual política de Reagan 
en Centroamérica van a alcan
zarles a ellos cuando, previsible
mente, lleguen a la Presidencia, 
en las próximas elecciones. 

Pero también es cierto que las 
burguesías centroamericanas, 
particularmente las de países 
"estables" de la región (Costa 
Rica, Honduras y Guatemala) 
ven con pánico cómo la política 
de Reagan no ha hecho más que 
exacerbar las contradicciones 
entre las clases y reforzar, 
además, el contenido naciona
lista de las luchas de liberación 
en curso. Las burguesías de 
estos países quieren mantener 
alejado por el mayor tiempo 
posible el fantasma de la guerri
lla, de la efervescencia social 
que vive El Salvador. Y cada vez 
entienden mejor (por la experien
cia ajena) que no es por medios 
militares como van a 
conseguirlo. 

El miedo 
a la plaga 

Costa Rica, Honduras y Gua
temala han visto cómo el con
flicto en El Salvador y Nicaragua 
ha producido una exportación de 
las tensiones, por medio de los 
dos millones de refugiados-des
plazados que, se estima, soporta 
actualmente la región. Costa 
Rica, con una población en torno 
a los tres millones de 
habitantes, soporta la presencia 
de cerca de 250.000 refugiados, 
buena parte de ellos pertene
ciente a grupos antisandinistas, 
que pasaron al país con armas 
y bagages. Por su parte, 
Honduras se ha visto obligada a 
asumir la presencia de un eleva
do número de refugiados salva
doreños (225.000), pero también 
de tropas norteamericanas y de 
la contra, sumando entre todos 
una cifra cercana a las 240·.ooo 
personas. Guatemala soporta 
también el peso de buena parte 
de refugiados salvadoreños. 

Economías tan débiles como 
las de estos países no pueden 
dejar de acusar el sobreesfuerzo 
derivado de mantener en su inte
rior, aunque sea en pésimas 

• condiciones, a esta masa extra 
de personas, que, además, no 
son nor¡nalmente productivas 
para la economía. Por el contra
rio, en el caso de los militares 
norteamericanos y de la contra 
en Honduras, suponen una 
fuente adicional e importantísi
ma de problemas. De hecho, el 
movimiento popular hondureño 
está resurgiendo en torno a la 

La represión indiscriminada sobre ción civil r 
las luchas. 

reivindicación de expulsión de las que e 
contra y de las tropas nortearr burguesí 
ricanas, con dos manifestaci 
nes recientes: una, de unas ci La situ 
mil personas (cifra realmen I 
sorprendente), en 1986, y otra, para O 
marzo de este año, de treintarr 
personas sólo en la capital. En esl 

Por otra parte, el conflicto acuerdo 
conflictos bélicos han hec mala no 
que el comercio entre los país. en si mis 
centroamericanos se reduz. aspirar e 
drásticamente, hasta • en Icia de lé 
45%. Teniendo en cuenta el de la reg 
jísimo o nulo desarrollo ind1 de arbit 
trial de la región, el comerc que tiel 
interregional se convierte ! conflicto 
importante pieza de madurez, 
economía. borrarlas 

Añádase a estas cuestiones mapa. 
hecho de que Nicaragua, a pes Esta e! 
del bloqueo y la agresión, de que 1 

derrotado estratégiamente a declaran 
contra, y que las fuerzas revol n? est 
cionarias salvadoreñas, a pes d1spuest1 
de la ingente ayuda norteame armas, e 
cana al régimen, continúan 5 m!litar y 
ascenso en poder militar Y e 1n1ciativs 
nivel de organización e influe El FMI 
cia en los distintos movimiento Que valoI 
populares. Tendremos entonce, mala, ex 
un cóctel explosivo, de cuya P las evide 
ligrosidad se dan ya cuenta alg 9!cas, ei 
nos sectores de la burguesía, nicas" e 

En Honduras, un diputad entre est 
conservador presentó no ha tra. Así, E 
mucho un proyecto de ley para que «El f 
expulsión de la contra del ter' de raícei 
torio hondureño, y para una di laguardi¡ 
minución drástica de la prese en_orme 
cia de tropas norteamericana- rnrsmo e 
Este proyecto recogía casi_ ínl ~n proyE 
gramente las reivindicac1on uestra5 
de la Comisión Cívica de org, Pueblo, 
nizaciones Populares (CC0( aludidos 
organismo que lidera la prote5• ªPoyos 
contra esta situación e ~ue la ce 
Honduras. El proyecto de I n_strume 
está congelado actuaJmenl· n,stració 
pero las propias contradiccion ~erior, p, 
que su presentación creó enl ~sestal 
la derecha son sintomáticas nrcaragü 
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con eso, este acuerdo ha marcado algunas 
diferencias interesantes entre la actual actitud de 
Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica 
con respecto a EEUU y la que venían teniendo 

hasta el momento. 

1ulsión de las que en general enfrentan las 
s nortearr burguesías centroamericanas. 
anifestacI 
e unas ci 

realmen 
16, y otra, 
:l treinta rr 

La situación 
para los revolucionarios 

apital. En esta situación, cualquier 
conflicto acuerdo del tipo del de Guate
han hec mala no puede ser una solución 
~ los paí en sí mismo. A lo más que puede 
1e _reduz aspirar es a reflejar la concien
ta en ,cia de las distintas burguesías 
1enta el de la región sobre la necesidad 
·olio indu de arbitrar medidas urgentes, 
11 comerc Que tiendan a suavizar un 
invierte conflicto en avanzado estado de 
;i de madurez, que amenaza con 

borrarlas violentamente del 
1estiones mapa. 
¡ua, a pes Esta es, en definitiva, la causa 
¡resión, 1 de que el FMLN, por ejemplo, 
mente a declarara inmediatamente que 
'zas revo, no estaban en absoluto 
as, a pes dispuestos a abandonar las 
orteame1 armas, en un momento en que 

ntinúan 5 m!litar y políticamente tienen la 
1ilitar Y e 1n1ciativa frente al Ejército. 
1 e influe El FMLN, en el documento en 
ovimiento Que valora el Acuerdo de Guate
; entonce mala, explica que, más allá de 
le cuya las evidentes diferencias ideoló
uenta alQ Qicas, existen diferencias "téc
·guesía. nicas" de mucha envergadura 

diputa entre esta organización y la Con-
'.> no hac

1 
Ira. Así, el documento puntualiza 

ley para Que «El FMLN es un movimiento 
a del ter de rafees nacionales, con su re
ra una dr taguardia dentro del país, con 
la prese: en_orme apoyo popular que el 

rnerican8 rn,smo enemigo reconoce y con 
1 casi ínl, ~n proyecto político propio ( ... ). 
dicacion uestras fuerzas dependen del 
a de org Pueblo, y no nos sentimos 
s (CC0( aludidos ni dependientes de 
la protes, ªPoyos externos ( ... ). En tanto 
lción e 9ue la contra nicaragüense es el 
to de le in_strumento creado por la admi
tuaimenl· n,sfración Reagan desde el ex
adíccion ferio,, para agredir al pueblo y 
creó en1, d~sestabilizar la revolución 
¡¡áticas íllcarag9ense, tiene su retaguar-

dia en Honduras, creada, finan
ciada y administrada por el go
bierno norteamericano, en 
contra de la voluntad del pueblo 
hondureño( ... ).». Por esto, el 
FMLN valora que «Es absoluta
mente contrario a la realidad y 
totalmente inaceptable preten
der establecer similitud o para
lelismos entre el FMLN y la con
tra nicaragüense». 

Estos argumentos son los que 
sustentan la firme decisión de 
tas organizaciones revolucio
narias salvadoreñas de conti
nuar la lucha, aunque ofrecien
do también el diálogo del que 
desde un principio fueron artífi
ces e impulsores. A esta oferta 
de dar una concreción salvado
reña al Acuerdo de Guatemala, 
mediante la continuación del 
diálogo entre el FMLN y Duarte, 
respondió la actitud del FMLN 
de aceptar inmediatamente la 
fecha propuesta por Duarte para 
la reanudación de las conver
saciones proponiendo a su vez, 
como puntos de discusión, el 
"cese del abastecimiento logís
tico externo de las dos partes" y 
el cese el fuego. Ahora como 
queda dicho, ta pelota está en el 
tejado de Duarte, que se ve entre 
la espada y la pared: la espada 
es la de las contínuas victorias 
militares y políticas de los revo
lucionarios frente al Ejército y el 
régimen, mientras que la pared 
la han levantado los distintos 
sectores de la burguesía salva
doreña, que cada vez ven menos 
clara una salida a la crisis si
guiendo la política de Duarte, 
teledirigida desde Washington. 

En el conjunto de la derecha 
de El Salvador se agudizan día a 
día las contradicciones. Tras el 
enfrentamiento entre Duarte y la 
burguesía, a principios de año, 
expresado en el paro nacional 
decretado por los empresarios y 
en la huelga parlamentaria de la 
oposición de derecha, llega aho
ra la recomposición de esa 
misma derecha opuesta a la De
mocracia Cristiana de Duarte. 
Así, ARENA, el partido fascista 
del tristemente famoso 
D'Abuisson, ha cambiado de 
líder, defenestrado éste. Ahora 
dirige el partido un militar, el 
coronel Ochoa, que fuera jefe de 
distintas unidades represivas de 
élite. En la Democracia Cristia
na, el desgastado Duarte no será 
el próximo candidato presiden
cial, aunque EEUU cont-inuará 
apoyando a este partido y ya 
parece tener nuevo candidato. 

Por su parte, el Ejército hace 
gala de prudencia y ha dicho 
apoyar el Acuerdo de 
Guatemala, si bien añade que no 
es él quien tiene que iniciar el 
alto el fuego, sino el FMLN. Lo 
cual supone, por una parte, un 
ardid para intentar no aparecer 
como obstáculo para el 
desarrollo del acuerdo que dicen 
apoyar, y, por otra, un reconoci
miento implítico de la fuerza 

militar del FMLN, quien, en un 
comunicado fechado el 27 de 
agosto último, ha anunciado su 
disposición de concertar ese 
alto el fuego, entre el 12 y el 17 de 
septiembre. 

Mientras tanto, los revolucio
narios afianzan su influencia en 
las organizaciones de masas, 
que es ahora casi absoluta. La 
efervescencia social en El 
Salvador aumenta cada día, y las 
huelgas y protestas contra el 
régimen y en favor del diálogo en 
los términos propuestos por el 
FMLN aumentan en igual 
medida. Dentro del propio FMLN 
se dan también pasos de gran 
importancia, en el sentido de 
una mayor unidad interna del 
frente. En este sentido, a partir 
de ahora, las operaciones mili
tares de las distintas fuerzas 
que componen el FMLN serán 
decididas por un Comando con
junto, cuestión que se considera 
clave para dar un salto en este 
terreno, y que aproxima el plan
teamiento de una nueva fase en 
el terreno de la insurrección. 

La determinación de los nicaragüenses en la lucha es la única garantía para 
la paz. 

En lo referente a Nicaragua, el 
FSLN, a la hora de escribir este 
artículo, no ha hecho pública 
una valoración del Acuerdo, más 
allá del documento, puramente 
formal, salido de una reunión de 
la Asamblea Nacional del 
Frente, en el que se remarca la 
importancia de que el Acuerdo 
haya podido ser firmado sólo 
entre países centroamericanos, 
sin presencia de EEUU, cosa que 
venía siendo una tónica cons
tante en las anteriores conver
saciones. Por lo demás, insiste 
este comunicado en que el 
Acuerdo no podrá ser efectivo 
mientras que EEUU no cese en 
su apoyo a la contra, y, en con
secuencia, advierte que, hasta 

que no llegue ese momento, será 
necesario continuar firmemente 
en la lucha contra los mercena
rios. 

En cualquier caso, para Nica
ragua, y para los revolucionarios 
en general, la firma de este 
Acuerdo, por muy formal que 
sea, es una victoria política y di
plomática. Tomás Borge, en una 
entrevista exclusiva para nues
tra revista lnprecor, que 
aparecerá próximamente, valora 
que el acuerdo «es una victoria 
para los países centroamerica
nos y también para Nicaragua. 
Nicaragua es, sin duda, el país 
más interesado en estos acuer
dos, y no puede sorprender que 
hayamos comenzado ya a 
ponerlos en práctica». No 
obstante, aclara que lo funda
mental será la actitud de EEUU: 
«La no aprobación de una nueva 
ayu_da a la contra será la mejor 
contribución de los congresistas 
americanos a la realización de 
los acuerdos de paz de Guate
mala». 

Actividades como ésta son las que busca el pueblo en Centroamérica. Sólo lo 
conseguirá con la lucha. 

Es importante volver a insis-tir 
en que el Acuerdo de Guatema
la no tiene eficacia por sí mismo. 

Las fuerzas que alimentan el 
conflicto centroamericano no 
están representadas en ese do
cumento, y sólo una de las par
tes que sufren la acción de esas 
fuerzas, Nicaragua, lo está. 

Las perspectivas 
del Acuerdo 

Las burguesías centroameri
canas son conscientes de la im
posibilidad, cada vez más 
evidente, de frenar militarmente 
procesos cuya razón de ser 
profunda está en la desorbitada 
injusticia social imperante en la 
región . Este acuerdo es una 
muestra de que quieren dar ese 
pequeño giro, que sea suficiente 
para evitar la catástrofe, la re
volución , pero que, al mismo 
tiempo, les permita seguir 
beneficiándose de la miseria de 
la mayoría. 

Para dar este paso han tenido 
que mostrar a la testaruda admi
nistración norteamericana una 
cierta voluntad de distancia
miento respecto a su total de
pendencia política (que no sólo 
militar y económica), vigente 
hasta ahora. Con ese gesto, han 
querido decir también _que se 
han dado cuenta de que ellas, 
las burguesías centroamerica
nas, serán las más perjudicadas, 
en caso de continuar aceptando 
sin rech istar la actual política 
diseñada por la Casa Blanca. 

Este reconocimiento es un 
síntoma indiscutible de debili
dad. Firmar y afirmar que hay 
que subsanar el problema de la 
injusticia social equivale a 
reconocer que esa injusticia 
existe. Sin embargo, hay sufi
cientes elementos para dudar de 
la capacidad de estas burgue
sías , acostumbradas a ser 
meros instrumentos de la 
política de otros , para elaborar y 
llevar a la práctica sus propias 
políticas, consecuentes con la 
pretensión de escapar a los pro
cesos revolucionarios en alza. 

Por eso, el Acuerdo de 
Guatemala ofrece un marco 
positivo para los 
revolucionarios. Pero no hubiera 
sido lo mismo de haberse 
firmado hace quince años. Es la 
firmeza y extensión de las 
fuerzas revolucionarias , su man
tenimiento en Nicaragua y su 
constante alza en El Salvador, 
sobre todo, lo que ha provocado 
este Acuerdo. De la continuidad 
de la lucha revolucionaria de 
estas fuerzas depende, no ya la 
aplicación de un Acuerdo en sí 
mismo grandemente incomple• 
to, sino la solución verdadera y 
eféctiva de los problemas que 
tiene planteados Centroamérica. 

A. Flórez 
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La serpiente de este verano 

FE-DERALES 
LIGHT 
La propuesta del PSC de desarrollar el Estado de las Autonomías hasta 
convertirlo en Federal, ha suscitado una fuerte polémica de verano entre 
lo_s políticos oficiales. Después, los ánimos se han serenado, pero 
probablemente la polémica seguirá, porque es sintomática del estado de 
cosas existente. 

Una interpretación de la 
propuesta del PSC como una 
maniobra casera para ganar 
espacio electoral frente a Pujo! , 
aún siendo parcialmente cierta, 
es insuficiente. El eco de la 
propuesta y la polémica que ha 
suscitado indican que con ella 
se ha rozado algún problema de 
fondo. Y éste no es otro que la 
crisis del Estado de las Autono
mías, configurado por la Cons
titución y los diversos Estatu
tos. Esta crisis es profunda y 
abierta en Euskadi , va maduran- . 
do lenta y progresivamente en 
Catalunya y existe 'i ntranquili
dad por su extensión a otros 
pueblos. Por eso las propuestas 
de perfeccionar o reformar este 
Estado de las Autonomías han 
podido captar la atención de los 

«El eco de la propuesta 
indica que con ella se 
ha rozado algún 
problema de fondo» 

Obiols, MargalL y_" compañía el día 11, rodeados de ·_ flores. Es que son 
federalistas dé juegos florales. 

,. . . 

políticos y de los medios de co
municación. 
• Pero la propuesta del PSC ha 

encontrado fuertes oposiciones, 
sobre todo en un primer momen
to . La razón generalmente 
esgrimida para oponerse a ella 
ha sido el fantasma de una 
posible reforma constitucional , 
de la cual nadie quiere oir 
hablar. Ni siquiera se quiere 
correr el riesgo de una interpre
tación de la actual Constitución 
que pusiera en peligro el consen
so básico que ha existido en 
torno a la misma, es decir, 
incluso una interpretación algo 
distinta del Estado de las Auto
nomías existente requeriría una 
concertación entre las grandes 
fuerzas políticas, a fin de evitar 
patinazos como el de la LOAPA. 

ticiente para resolver los proble
mas que tíenen planteados. 

En cambio;_· después de las 
precisione~ h~chas por el PSC, 
resulta evidente que su pro
puesta no .significa ningún peli
gro para el Estado de las Auto
nomías, ni requiere ninguna 
reforma de la Constitución. 
Porque lo qoe- pretenden no es 
constituir un- Estado Federal a 

Pero este nuevo consenso no 
es fácil , debido a las diferencias 
existentes y a la ausencia de un 
problema de Estado que fuerce a 
ello. La derecha es espec ialmen
te reacia a todo lo que suene a 
federalismo, por la tradición de 
izquierda de esta palabra, 
porque históricamente se asoció 
a ia exigencia de una república y 
porque, incluso en las condicio
nes actuales, le parece que pue
de suscitar una reivindicación 
nacional. El propio PSOE está 
dividido entre el PSC y los que 
apoyan de entrada su propuesta 
(Leguina, Rodríguez de la Borbo
lla, ... ) de un lado, y el aparato 
central , con Guerra a su cabeza, , , 
de otro. Convergéncia i Unió no 
parece entusiasmada, porque ni 
tiene ninguna garantía de que la 
nueva propuesta no signifique 
una nueva LOAPA, ni está 
interesada en rebajar su con
frontación verbal con el PSOE, 
que tan buenos resultados elec
torales le ha dado. En cuanto al 
PNV y EA, es evidente que esta 

propuesta del PSC 
• -.;' • • • r 

partir del reconocimiento de la 
soberanía de los diferentes 
estados miembros, sino un de
sarrollo del Estado de las Auto
nomías hacia un modelo como la 
República Federal Alemana 
actual , sin reconocimiento del 
derecho de autodeterminación, 
ni posibilidad de cuestionar la 
sacrosanta unidad de ,lapatria. 

Una vez aclarado ·el objetivo 

propuesta les resulta muy insu- Federalismo bajo el palio de la estanquera 
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se comprende mejor que para 
este viaje no se , necesiten 
alforjas y que no sea necesaria 
ninguna reforma constitucional , 
" al menos por el momento" 
(léase, durante los próximos de
cenios). Para desarrollar esta 
" federalizacíón " del Estado de 
las Autonomías bastaría con 
exprimir las competencias que 
autorizan los artículos 148 y 149 
de la Constitución, desarrollar 
las potencialidades del 150 (que 
permite transferencias adiciona. 
les del Estado) y, en el caso 
vasco, se puede echar mano 
también de la famosa disposi
ción adicional primera, que dice 
amparar y respetar " los de
rechos históricos de los territo
rios forales". El mejor teorizador 

«La crisis del estado de 
las autonomías es 
demasiado grande para 
que pueda seguirse sin 
hablar de ella» 

de esta alternativa ha sido el ex
dirigente del PSUC Jordi Solé 
Tura y parece que su acerca
miento al PSC ha facilitado la 
adopción . de la misma por parte 
de este destacamento del parti
do del gobierno. • 
• Sin emb~'rgo es interesante 
precisar qlíe esta propuesta de 
federalizaéió,n, que se presenta 
como coherente con la futura 
evolución polítlca de los Esta
dos europeos, sólo pretende 
acercarse, sin llegar a alcanzar
lo, a este modelo de los Estados 
1federales tipo RFA. Porque ni se 
contempla convertir al Senado 
en una auténtica cámara territo
rial , ni se desea tolerar que un 
estado-miembro pueda aprobar 
y hacer entrar en vigor una refór
ma de su Constitución, aunque 
posteriormente los poderes fe
derales puedan imponer sus 
controles. En este sentido, el ca
lificativo de light cuadra per
fectamente al federalismo de los 
socialistas catalanes. 

Aunque hay que reconocer 
que han aportado un argumento 
novedoso para su federalismo. 
Permitirá disminuir e,I gasto 
público necesario para construir 

el Estado del Bienestar. Lo cual 
es una cosa interesante en 
tiempos de crisis.El aumento del 
bienestar deberá salir de lo que 
se ahorre en la reducción del 
número de funcionarios y de la 
mejora de la gestión que produz
can las autonomías. 

Decíamos al principio que el 
eco logrado por la propuesta del 
PSC se explica porque ha rozado 
un problema de fondo. la crisis 
del Estado de las Autonomías. 
Esta crisis es ya demasiado 
grande para que pueda seguirse 
sin hablar de ella. Pero todavía 
no es suficientemente fuerte 
para forzar un consenso de los 
partidos del sistema destinado a 
su reforma. 

El hecho de que se discuta 
ampliamente, es indicativo de 
que la reforma del Estado de las 
Autonomías es posible y sin ne
cesidad de una gran crisis 
política. Aunque los límites de 
esta reforma son también 
claros. Se exc"luye el reconoci
miento del derecho de autode
terminación, de la soberanía de 
las nacionalidades y la posibili
dad de cuestionar la unidad 
territorial del actual Estado. 
Pero entre estos límites y el 
actual Estado de las Autono
mías, hay un amplio espacio que 
permite ens·ayar muchas solu
ciones intermedias. 

La novedad es que antes no se 
podía hablar de mover ni un la
drillo del Estado de las Autono-

«Los límites de la 
reforma propuesta son 
claros. Se excluye el" 
reconocimiento del 
derecho de 
autodeterminación, de 
la soberanía de las 
nacionalidades ... _>> 

mías existente. Y ahora se 
discute abiertamente de su re
forma por parte del partido en el 
poder y de toda la clase política. 
Es sólo un primer paso. Pero no 
será el último. Porque la crisis 
aprieta. 

F. Cruells 



Diada Nacional de Catalunya 

CON LA VOLUNTAD 
DE ROMPER EL ESTADO 
A pesar del clima de represión previo, la Diada Nacional de Catalunya de 
este año, cuando se cumplía el décimo aniversario del 11 de septiembre del 
mítico millón de manifestantes, fue de las fuerzas revolucionarias e 
·independentistas. La Catalunya oficial y la Catalunya que lucha. Cada vez · 
la distancia es más grande. 

El día 9, tres dirigentes del PSC
PSOE (Maragall , Obiols y Moles) 
realizaron un mitin (se supone 
que sustitutorio de cualquier 
manifestación callejera) donde 
expresaron su deseo de hacer 
una " España federal ". 
¿Federalismo? una palabra que 
puede significar muchas cosas y 
que también puede engañar a 
los despistados y a la gente de 
buena fé. " Socialista y obrero", 
por ejemplo, también son pala
bras que pueden engañar, sobre 
todo si recordamos que el PSOE 
no ha suprimido las dos letras 
intermedias de sus siglas. Mejor 
será no dejarse llevar por las 
palabras y atender a sus conte
nidos. En el mencionado mitin 
se dijo, entre otras frases his
tóricas (en una posible historia 
de la memez), que " El federalis
mo es una salida porque permi
te optimizar al máximo las rela
ciones costes-beneficios dentro 
del sector público, especial
mente en las prestaciones socia
les ". Optimizar los costes y los 
beneficios, he aquí el carácter 
del federalismo socialdemócra
ta catalán del 87. ¡Hasta Fel ipe 
V firmaría este federalismo ! 
Sólo el feroz españolismo de la 
cúpula del PSOE puede explicar 
las reacciones que ha producido 
la propuesta " federal " del PSC y 
el PSOE. 

Convergencia i Unió tampoco 
quiso salir a la calle este 11 de 
setembre. Se trataba, decían, de 
quitar críticas al gobierno de la 
Generalitat. Al fin y al cabo, ser 
catalán , ¿no es " otra forma de 
ser españoles", como asegura el 
señor Pujol? . Los dirigentes de 
este partido ya han encontrado 
la felicidad en los sillones del 
gobierno y del Parlament cata
lanes. Y la felicidad (al menos la 
de estos prohombres) requiere 

tranquilidad , calma chicha, 
pocos sobresaltos. Lo mejor 
para ellos es aprovechar el 
puente del fin de semana, pues 
todavía hace una temperatura 
muy alta ... y cierta gente estaba 
(estábamos) empeñada en 
hacerla subir más. 

También esta Diada ha sido 
motivo de una nueva crisis para 
Iniciativa per Catalunya (IC). 
Fue en junio cuando se presen
tó por primera vez esta coali
ción electoral (y electoralista) a 
las urnas. De entonces a hoy, al 
menos tres crisis , a una por mes. 
La primera, cuando Nacionalis
tes d' Esquerra (NE) anunció pú
blicamente su voluntad de aban
donar la coalición (voluntad que 
no materializó). La segunda, 
cuando se produjo el apoyo 
servil del PSUC al equipo del 
PSC-PSOE, en el ayuntamiento 
de Barcelona, contra la opinión 
(que cada vez cuenta menos) del 
PCC. Y la tercera, cuando, con 
motivo de este 11 de Setembre, 
el PCC quería manifestarse (y lo 
hizo, aunque solo) y el PSUC se 
limitó a realizar una ceremonia 
en la intimidad, aprovechando la 
Festa de su órgano de prensa, 
Treba/1. Se lamentaba amarga
mente el PCC, en el editorial de 
su revista. " Se ha evitado (al no 
convocar la manifestación), que 
IC juegue un papel importante 
en la movilización de masas". 
Efectivamente, Iniciativa per Ca
tal unya no se hizo para la movi
lización de masas. 

Así que esta Diada nacional 
en poco se pareció a la de hace 
diez años, cuando un millón de . 
personas esperanzadas se mani
festó por los derechos nacio
nales de nuestro pueblo. De 
entonces a acá, " la prudencia ha 
convertido a muchos en traido
res ", como, ya en la Diada de . 

1976, un orador en el Fossar de 
les Moreres decía proféticamen
te. Este 11 de Setembre sólo 
salieron a la calle el PCC, cuya 
manifestación fue la única legal 
y a la que acudieron entre dos y 
tres mil personas, los dos MDT, 
con un cortejo de unas cinco mil 
personas, y la manifestación del 
bloque unitario formado por la 
Crida, la LCR, el MCC, el MEN y 
Nova Fal<;. 

Amenazas 
de represión 

La manifestación de este 
bloque (en la que también esta
ba presente el MDT, aunque en 
convocatoria aparte), cuyo lema 
era " Per la sobirania nacional, 
consfruim la independéncia ", 
fue prohibida. ¿Cómo podía 
permitir el señor gobernador, fe
deralista de nuevo tipo, que este 
11 de Setembre en la cal le fuera 
masivamente de la gente naci.o
nal ista radical?. Entre el gober
nador y la prensa se fue creando 
un clima previo de prohibición, 
de ilegalidad, de represión , que 
sería duramente apoyado por los 
750 policías antidisturbios 
(añadidos a las dos compañías 
habituales de Barcelona) , 
venidos expresamente para este 
11 de Setembre. Una vez con
seguid o este objetivo 
(momentos antes del comienzo 
de la manifestación del bloque 
-unitario, todavía la radio emitía 
comunicados del Gobierno Civil , 
alertando de que quien asistiese 
a la manifestación se " situaba 
fuera de la ley'1, una vez, 
decimos, creado este clima de 
represión, la manifestación fue 
" tolerada" . Suponemos que es
peraban que asistiesen sólo 
unos centenares de manifestan
tes, y así poder presentar, al día 
siguiente, un fracaso de convo
catoria. No fue así. A pesar del 
Gobierno Civil y de la Audiencia 
de Barcelona, que ratificó la pro
hibición contra el recurso de los 
convocantes, la calle fue de las 
fuerzas radicales e independen
tistas. No se "concedió" nada, 
se ganó con la voluntad clara de 
manifestarse, con anuncios en 
la prensa y comunicados de las 
organizaciones. Las cifras, 
como siempre, no coinciden. 
Unos periódicos apuntan la de 
15.000, y otros la de 6.000. En 
cualquier caso, fueron muchos 
más de lo que ellos hubieran 
querido. 

A las siete y media, después 
de la manifestación, la Crida or
ganizó un acto cerca del monu
mento a Rafael de Casanovas, 
en el que intervinieron, entre 
otros, representantes de HB, el 
Sinn Feinn, el PMG y el SOC. 
Son de remarcar las especiales 

. muestras de apoyo recibidas por 
HB y por el SOC, cuyo orador, 
Diego Cañamero, fue constan
temente interrumpido con gritos 
de "Andalussia, solidaritat". 

A destacar que varias 

docenas de personas fueron de
tenidas, entre Barcelona, Girona 
y Mallorca, en enfrentamientos 
con la pol icía. Los detenidos y 
heridos son, en su mayoría, 
jóvenes independentistas. Esto 
es lo que qu iso subrayar la 
prensa sobre los acontecimien
tos de este 11 de Setembre. la 
violencia callejera de los grupos 
independentistas. Puesto que 
éstos, al final, habían podido 
manifestarse, y de forma muy 
exitosa, había que reconducir la 
intoxicación informativa de los 
días anteriores, presentando a 
los grupos radicales como algo 
exc lusivamente marginal y vio
lento. Una muestra más de que 
informa quien puede, y quien 
puede informa lo que quiere. 

La Diada Nacional de Cata
lunya de 1987 ha servido para de
limitar más las posiciones. Cada 

vez es más obvio quién está en el 
lado de la opresión nacional (o 
acomodado en ella) y quién en el 
lado de la lucha con tra esta 
opresión. Dónde la ley y el orden 
opresores, dónde la rad icalidad 
y la voluntad de lucha. Y en este 
último lado, este 11 de Setembre . 
ha servido también para que las 
fuerzas revolucionari as y nacio
nalistas radicale s hayan 
acercado, aunque sólo sea par
cialmente, sus posiciones y su
perado algunos sectarismos. 
Porque, como decíamos en el 
Dema editado para este 11 de 
Setembre, "De esta manera se 
irá construyendo un nuevo tejido 
social, popular y combativo, y 
construiremos un bloque 
rupturista y revolucionario, que 
sitúe el enfrentamiento con el 
Estado en un nivel superior" . 

Daniel Raventós 

ANTONIO VELASCO 

*
El pasado mes de julio murió un compañero de militancia revo
lucionaria y también de trabajo. Antonio Velasco, militante del 

MC, redactor de "Hacer'', colaborador en otros medios de comuni
cación, ser humano con mayúsculas, como corresponde a un revolu
cionario. Una enfermedad difícil lo mantuvo apartado previamente 
de la militancia durante varios meses, sin que lograra impedir que se 
interesase por la marcha de todos los acontecímientos, que procura
se participar en ellos siempre que la propia enfermedad se lo permi
tió. 

El hueco de la militancia puede llenarse, pero el recuerdo en la 
memoria de quienes le conocimos, de ninguna manera. Queda, pues, 
en nuestra memoria el recuerdo de este entrañable compañero y co-
lega. Hasta siempre. • 
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6ª Convención de END 

LOS EXPERTOS DISCUTEN 
SOBRE LA DOBLE CERO 
Ciudad de Coventry, del 15 al 19 de julio. En torno a un millar de pacifistas 
se reunen en la 6ª Convención internacional del END (European Nuclear 
Disarmament). Entre la última y la actual, las organizaciones pacifistas que 
asisten desde hace años, se han visto conmocionadas por acontecimientos 
importantes. Entusiasmadas algunas, desconfiadas otras por la nueva 
política internacional de la Unión Soviética en cuestiones de desarme y, en 
concreto, la oferta sobre la mesa de negociaciones de la opción doble cero. 

Como siempre, la organización 
del trabajo de los asistentes a la 
convención se realizó mediante 
la celebración de reuniones ple
narias junto al desarrollo de gru
pos de trabajo que abordaron 
numerosos problemas no estric
tamente relacionados con la si
tuación Este-Oeste. Los proble
mas cruciales que afectan al de
sarro 11 o del movimiento 
pacifista del Estado español , 
Otan, Bases, seguridad en el Me
diterráneo, quedaron incluidos 
en estos grupos de trabajo, con , 
desgraciadamente, escasa 
asistencia y participación. 

En cualquier caso, los asis
tentes procedentes del Estado 
español , eran mucho menos nu
merosos que en anteriores con
venciones. El eje central de los 
debates a realizar, si bien de ex
traordinaria importancia estaba 
alejado de las preocupaciones 
inmediatas y de la actividad 
próxima del movimiento 
pacifista en nuestro Estado, y si 
a ello añadimos el conocimiento 
previo del método de realización 
de las sesiones de trabajo 
(reuniones de expertos sin parti
cipación de los asistentes), se 
puede entender la falta de preo
cupación por asistir a esta con
vención . 

Opción doble cero 

Las reuniones plenarias se 
centraron en el papel de Europa 
en una política internacional de 
desarme. Contaban con títulos · 
tan sugerentes como " Desarme 
nuclear en Europa" , "Europa y 
los Estados Unidos", y " Europa 
y la Unión Soviética". En todos 
ellos, la posibilidad material de 
que se llegase a firmar la opción 
doble cero, ocupó la mayor par
te de las intervenciones. 

Por otra parte, se reconocía 
esta posibilidad material como 
resultado de la actuación inde
pendiente del movimiento 
pacifista, de sus luchas, de su 
capacidad de convencer a la 
mayoría de la sociedad, sin caer 
en la trampa de creer que era el 
resultado de negociaciones o de 
los cambios internos sobre 
desarme producidos en ningún 
país. En segundo lugar, porque 
se reconocía que,. pese al serio 
avance que representa, no con
templa la desnuclearización 
total de Europa o el mundo, ni la 
desaparición de los bloques mi
litares, de la inmensa capacidad 
de destrucción que hoy acumu
lan en sus manos estos bloques. 
El traslado de las armas 
nucleares estacionadas en 
suelo europeo a bombarderos o 
a submarinos, harían de ellos 
bases nucleares móviles. El de
sarrollo de armas convenciona
les con inmensa capacidad des
tructiva, o las químicas, ... etc, 
nos separan todavía enorme
mente de una opción de 
desarme serio y consecuente. 
Estos puntos pueden cifrarse 
como conclusión de las numero-
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sas opiniones vertidas en las 
reuniones por los participantes. 

Perestro"ika 
y Glasnost 

A diferencia de otros años, la 
participación de los países del 
Este europeo, fué recibida con 
especial atención. En las cinco 
anteriores convenciones, el al i
neamiento incondicional y acrí
tico con las posiciones sosteni
das por la cúpula gobernante de 
la URSS, así como los numero
sos obstáculos puestos al desa
rrollo de un movimiento pacifis
ta independiente en el interior de 
sus países y las numerosas 
trabas creadas para impedir que 
estas voces disidentes pudieran 
ser oídas en las convenciones, 
habían generado un clima de 
hostilidad y rechazo que se 
plasmaba en repetidas actuacio
nes y manifestaciones 
contrarias a sus opiniones. 

Sus propuestas fueron escu-· 
chadas con atención , y se re
cabó especial información acer
ca del alcance real de las tamo-

sas perestrorka y glasnost, so
metidas a fuertes críticas basa
das fundamentalmente en que, 
aun a esta convención, se había 
impedido u obstaculizado la 
asistencia de numerosos disi
dentes que habían solicitado su 
presencia. Las respuestas de 
que perestrorka y glasnost eran 
ideas en marcha, que todavía 
desconocían exactamente a 
dónde iban a desembocar y 
cuáles serían los resultados 
finales, pero que habían introdu
cido unos cambios fundamen
tales en la manera de pensar y 
actuar en el interior de la URSS, 
dificultaban enormemente la 
posibilidad de participación de 
los asistentes a la convención. 
Si en cuanto a hechos reales se 
debe juzgar, ahí estaba el hecho 
real de las dificultades puestas 
a los pacifistas independientes 
para asistir a la convención . 

Las diferencias de posición y 
de actitud adoptadas en el 
interior de la convención ante 
las propuestas mostradas por la 
URSS, crearon una división. No 
se trataba de las mayores o 

\ 

menores esperanzas puestas en 
el cambio de actitud de la URSS, 
sino de la existencia actual de 
unas relac iones internas que 
permitiesen la creación de un 
movimiento pacifista indepen
diente, al este y al oeste, con 
capacidad de actuar conjun
tamente en la solución de los 
problemas del desarme. Y en 
este sentido, se daba prioridad a 
la asistencia y partic ipación de 
los grupos disidentes del este 
europeo. Sin que se manifesta
se una actitud francamente 
hostil a los grupos pacifistas 
oficiales (se deseaba su partici 
pación), se consideraba que no 
se puede permitir ésta mientras 
niegan la participación en las 
convenciones a los grupos in
dependientes. Todo esto, claro 
está , frente a los que 
demostraban una actitud en ex
ceso tolerante hacia estos pa
cifistas oficiales. 

Pero lo que surgió a la luz en 
función de este debate no era 
más que el fondo de un proble
ma mayor, existente de antiguo 
en el movimiento pacifista 
europeo. Hasta ahora, el Comité 
de Enlace ha venido funcio
nando sobre la base de perso
nalidades miembros de organi
zaciones pacifistas, pero a títu
lo individual , sin representativi 
dad alguna de las organizacio
nes a que pertenecían. Esto 
también fue puesto en cuestión. 
Dentro del pacifismo europeo no 
sólo ha venido funcionando el 
Comité de. Enlace. Ha nabido 
otra forma de coordinación, el 
IPCC, que sí ha funcionado 
sobre la base de organizaciones 
y con criterios de representati 
vidad. Y ha sido sobre la base de 
estas dos concepciones de fun
cionamiento como ha surgido el 
debate. 

Algunas notas 
sobre la convención 

A raíz de lo que ha sido esta 
última Convención , tiene interés 
resaltar la evolución que se ha 
dado en el movimiento europeo 
a través de las cinco anteriores. 

---

De hecho, aquellas, principal
mente Berlín y Perugia, tuvieron 
como protagonistas a los acti
vistas de base, que, en el interior 
de grandes movilizaciones, su
pieron transmitir sus experien
cias y coordinar acciones inter
nacionales. Pero ello siempre ha 
contado con los obstáculos de 
quienes consideraban más im
portantes las aportaciones de 
personalidades notables, la 
cúpula del END. En esta 
ocasión, las tendencias apunta
das anteriormente hacia dar un 
papel protagonista a estas per
sonalidades, han tenido un nota
ble éxito. Y, como 
comentábamos al principio, la 
reunión • ha carecido de todo 
debate entre activistas, al 
menos en las sesiones plena
rias. 

Al mismo tiempo, también se 
ha advertido una cierta concep
ción eurocéntrica del problema, 
y dentro de ella, una concepción 
centro y noreuropea de los 
problemas del desarme. Asuntos 
que competen al desarme y la 
paz tan importantes como son la 
presencia de bases extranjeras 
en varios países europeos, la 
militarización de las aguas y, en 
concreto, del Mediterráneo, no 
han formado parte del núcleo del 
debate. 

Por último queda contar que, 
aún mostrando una fuerte crítica 
a lo parcial que resulta la opción 
cero en la vía del desarme y a las 
posiciones belicistas de deter
minados países occidentales, no· 
ha aparecido una definición de 
unas nuevas formas de actua
ción, para desarrollar, nueva
mente, una política independien
te que abordase de forma radical 
los objetivos que ha venido 
mostrando, lejos de todo confor
mismo, el movimiento europeo. 

El año que viene, Suecia. Los 
pacifistas suecos se encargarán 
entonces de la organización . 
Esperemos que permitan allí una 
mayor participación de los acti
vistas junto a las personalidades 
y se desarrollen trabajos más 
fructíferos. 

Corresponsal 
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Nueva etapa del sindicato jornalero 

4° CONGRESO 
DEL SOC 

1 

Los profundos cambios económico-sociales que se están viviendo en el 
campo andaluz afectan desde hace ya muchos meses al movimiento 
jornalero. El 4° Congreso del SOC, el sindicato más representativo de su 
lucha, ha tratado de encontrar una respuesta a estos problemas. 

El Congreso reunió a unos 100 
delegados, que representaban a 
unos 5.000 afiliados y tuvo lugar 
en Sevilla los pasados días 4, 5 y 
6. 

Una creciente 
sumisión 

El problema capital que centró 
de los debates del Congreso fue 
planteado así por Diego 
Cañamero. «En los pueblos agrí
colas casi todos estamos en 
paro, tan sólo trabajamos uno o 
dos meses al año. Otros los 
menos, tienen más suerte 
porque prefieren la denigrante 
emigración como forma de ga
narse la vida . Todos depende
mos casi en exclusiva del 
desempleo agrícola y el Plan de 
Empleo Rural (PER). Nuestra 
vida depende del patrón que nos 
da las peonadas y del gobierno 
de turno que nos concede el de
sempleo en proporción a las 
peonadas declaradas, y nos da 
algunos jornales del PER. Ellos 
son nuestros benefactores, pien
san muchos. Esta política nos 
lleva a estar sometidos cada vez 
más a ellos. Sumisión que nos 
hacer perder la dignidad de per
sonas y la libertad. Las relacio
nes laborales son mínimas en 
nuestros pueblos. Hay una re/a· 
ción de sometimiento creciente 
entre los parados y los terrate
nientes y el gobierno». 

Una situación como ésta 
después de 11 años de lucha 
-en los que como decía Dia
mantino García , «hemos 
luchado mucho y hemos tenido 
muy pocos éxitos»- obliga a 
buscar nuevas respuestas políti
cas y organizativas. 

Las dificultades y los graves 
problemas de orientación poi í
tica que sufre el sindicato se 
pusieron de manifiesto durante 
las pasadas elecciones muni
cipales, en las que como se 
recordará, la corriente que re
presenta el SOC se integró en 
Izquierda Unida. Ya 
comentamos este problema en 
su momento y no volveremos 
ahora sobre él , -aunque éste nos 
parece un problema pendiente 

que pesa sobre el futuro del sin
dicato. 

Más allá 
de los jornaleros 

Las discusiones del Congre
so se centraron en los proble
mas de línea propiamente sin
dical , buscando adaptar la 
tradición combativa que el SOC 
representa, y quiere seguir en
carnando, a estos nuevos y difí
ciles tiempos. 

Así, en primer lugar, el SOC ha 
decidido extender su actividad a 
sectores más allá de los jornale
ros. Esta posición fue aprobada 
por unanimidad; la gente era 
consciente de que sólo 
trabajaban como jornaleros un 
par de meses al año y que había 
que tener una orientación y 
posibilidades de acción durante 
los otros diez meses. Las priori
dades en este aspecto serán las 
mujeres y la juventud rural. 

Entre las reivindicaciones " jor 
naleras" destacan exigir 4 
meses en el PEA y otros 4 de 
subsidio agrario al cien por cien . 
El resto del año se exigirá a la 
patronal que dé trabajo en la tie
rra. Los métodos de lucha segui-

rán en la tradición combativa del 
SOC, incluyendo las ocupacio
nes de tierras, aunque se va a 
tratar de hacer una militancia 
más amplia, que sedimente el 
fuerte activismo de los últimos 
años. 

Se aprobó también una 
propuesta de Sánchez Gordillo 
de ir hacia la creación de "pode
res paralelos" en los pueblos an
daluces " de todos los que su
fren las barbaridades del siste
ma, sean jornaleros o no ". Esta 
es en nuestra opinión una vía in
teresante de trabajo aunque 
habrá que ver las posibilidades 
concretas que se dan de llevarla 
a la práctica. 

Al final se eligió una nueva 
dirección que supone la conti
nuidad del equipo anterior. La 
corriente de Francisco Casero 
que desde hace mucho tiempo 
representa una línea alternativa, 
tuvo un papel marginal en el 
Congreso y no forma parte de la 
nueva dirección, aunque perma
nece en el sindicato, desarro
llando sus propios planteamien
tos en la zona que influencia. 

Así se ha iniciado una nueva 
etapa en la vida del SOC. 

Corresponsal 

Una vecina de Pruna herida y humillada por la represión de la Guardia Civil. 

Represión en ercampo andaluz 

PRUNA: AL BORDE 
DE "CASAS VIEJAS" 
Como viene.aconteciendo por estas fechas1 la 
situación del campo andaluz se calienta. Pruna 
localidad sevillana, situada a 80 Km. al suroeste 
de Sevilla, con 3.800 habitantes, muchos de ellos 
jornaleros en paro y temporeros, alcanzó la 
máxima temperatura. 

En Pruna se han vivido hechos 
que son un ejemplo de la situa
ción dramática del campo anda
luz. A cuatro de los jornaleros 
del pueblo les piden 6 meses y 
un día de cárcel por un corte de 
carreteras ocurrido hace 3 años. 
Conocida la sentencia, uno de 
ellos, Antonio Valiente, sufrió 
una depresión y se ahorcó. 

El pueblo estaba en una situa
ción de extrema tensión, cuando 
empezó a hacer de las suyas el 
nuevo alcalde del PSOE. 

La historia 
de los hechos 

En Pruna durante ocho años 
gobernó la coalición IU-PCA, 
pero en las últimas elecciones el 
PSOE consiguió la alcaldía. IU 
quedó en 2° lugar dirigida 
por militantes del PCPA. Y el an
terior candidato del PCA, enca
bezó una lista de independien
tes junto con integrantes de las 
listas de AP en anteriores elec
ciones. El nuevo alcalde del 
PSOE Pedro Zamudio, llamado . 
el " campero" , decidió restar 
poder a CCOO del Campo, 
restringiendo el PEA, llegando 
incluso a paralizar las obras 
para controlar las listas de para
dos, ya que acusaba a CCOO de 
manipularlas. Por su parte, 
CCOO denunciaba el favoritismo 
del alcalde hacia los miembros 
de UGT y PSOE. 

CCOO decidió presionar al al
calde mediante una concentra
ción en el ayuntamiento, que es 
tomado por 200 jornaleros. El 
" campero" debió huir por los te
jados, en plan " hombre araña". 
Le causan daños en la carnicería 
de su propiedad y debe proteger
se por la guardia civil y una esco- • 
peta de caza. Los jornaleros per
manecen varios días encerrados 
en el Ayuntamiento, el goberna
dor civil parece aún de vacacio
nes, pero el alcalde denuncia la 
situación , pide la intervención 
de los policías y los cuatro 
miembros de la guardia civil del 
pueblo se convierten en más de 
100 antidisturbios. 

El 27 de a~osto la guardia 
civil decidió el desalojo con una 
carga brutal en la que resultan 
heridos y contusionados más de 
50 jornaleros, ancianos y nii'los y 
algunos guardias. Durante la 
brutal represión más de 40 
personas tuvieron que huir del 
pueblo. La sede de CCOO fue 
asaltada y saqueada (desapare
cieron 400.000 pesetas de lo re
caudado en la Feria de la 
semana anterior). Los guardias 
hicieron del local de CCOO su 
base logística y cantina. 
También violentaron viviendas y 
de otra desaparecieron 35.000 
pesetas. Algún jornalero ante 
esta situación (su casa 
registrada y su mujer detenida) 
se hechó la escopeta al hombro 
y la canana al cinto y se lanzó a 
la calle. 

La represión 
no puede con la lucha 

A raíz del desalojo, cinco jor
naleros fueron encarcelados, 
permaneciendo ocho días en la 
prisión de Sevilla. 

El gobernador civil de Sevilla, 
Alfonso Garrido orquestó la re
presión y se atrevió a llamar 
terroristas y delincuentes a los 
jornaleros. Estos, en número de 
200, se ·encerraron en la 
iglesia de Pruna. En Cazalla de 
la Sierra se encierran 100 más en 
solidaridad. En el Coronil otros 
50 incluyendo .a Diego Cai'lame
to, secretario general del SOC. 

CCOO del Campo de Sevilla 
ha decidido otras medidas de 
lucha: Huelga General en Pruna 
el 7.9.87, seguida mayoritaria
mente pese a las coacciones del 
alcalde Zamudio y de la Guardia 
Civil con multas de hasta 
200.000 pesetas a los comer
ciantes que cerraran. Concen
tración el 13 en Pruna. Marcha a 
Madrid en breve, concentración 
el 8-9 en la Audiencia Prov,n-cial 
de Sevilla en el juicio, etc. En la 
concentración hubo 800 perso
nas y se hizo después de 2 horas 
una manifestación ante el Pala
cio del Pre·sidente de la Junta. 

CCOO del Campo ha pedido la 
solidaridad de partidos y sindi
catos de clase. La .ha obtenido, 
con_ algunas excepciones. en 
primer lugar, el PCA no apoyó 
las movilizaciones y además 
trató de obstaculizarlas. Por otra 
parte, el propio secretario 
general Juan Antonio Romero se 
colocó al otro lado de la barri
cada, oponiéndose a las luchas 
de los jornaleros de Pruna. Ya de 
paso, Romero ha abandonado el 
PCPA y regresado al PCA. 

La situación actualmente es 
que una comisión (Gobernador 
Civil, Alcaldes de Pruna y Este
pa, líderes de ccoo, ... ) han lle
gado a un acuerdo, basado en el 
control de las listas del PEA y la 
retirada de la Guardia Civil de 
.Pruna. Mientras en otras zonas 
del campo andaluz (Jerez, ... ) 
siguen las movilizaciones. 

Corresponsal 
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La reforma de las estadísticas de empleo 

EL TIRO 
POR LA CULATA 
El pasado mes d~ agosto, en plenas vacac_iones veraniegas, Guillermo de la 
Dehesa, Secretano de Estado de Economía, apareció por TVE para anunciar 
Uf!ª buena· nueva. Según la Encuest-a de Población Activa, en el segundo 
tnmestre de este año, el empleo había aumentado en la asombrosa cifra de 
300.000 personas. 

Sin el más mínimo espíritu crí
tico ante una cifra increible, 
pues, como qijo al ·día siguiente 
El País, esto supon"dría una crea
ción de 1.200.000 puestos de ·tra
bajo al año, el Secretario de 
Estado valoró "muy positiva
mente los resultados de la EPA" 
y los atribuyó a "la estrategia de 
crecimiento económico por la 
vía de la moderación salarial y la 
flexibilidad laboral". Aunque, sin 
duda, el empleo ha debido 
crecer, tal resultado se debe a la 
reforma que el INE ha realizado 
en la EPA, que hace que las ci
fras de empleo y paro d_el 
segundo trimestre no sean com
parables con las del primero. 

La EPA es una encuesta sobre 
la actividad económica, la situa
ción laboral, el nivel cultural, 
etc., que el INE realiza caqa tri
mestre a 60.000 familias del Es
tado. Los resultados de la 
misma se elevan al conjunto de 
la población y de esta forma se 
obtienen los datos de empleo, 
paro, etc., de cada trimestre. Por 
su diseño y su extenslón (se 
investiga la situación de unas 
240.000 personas) es una en
cuesta de una extraordinaria 
calidad, hasta el punto de que la 
muestra es utilizada en muchas 
ocasiones por el Centro de In
vestigaciones Sociológicas (GIS) 
en las encuestas políticas que 
hace para el gobierno. Pero, la
mentablemente para éste, ha 
venido reflejando sistemática
mente un elevado volúmen de 
paro, que presentaba además· 
una fuerte resistencia a descen
der. Se imponía una reforma de 
la EPA si el paro no se puede 
reducir en la realidad, se trataba 
de conseguirlo al menos en las 
estadísticas. El pretexto utiliza
do ha sido la "homogeneización 

.... 

EMPLEO Y PARO 
EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 1987 

TOTAL HOMBRES MUJERES 
1.Asalariados 7.877 5.615 2.262 

Contrato indefinido 
y tiempo completo 6.636 4.793 1.843 
Contrato temporal 
o tiempo parcial 1.455 862 419 

2.No asalariados 3.415 2.232 1.121 
3.Total ocupados(1 + 2) 11.330 7.847 3.383 
4.Parados 2.937 1.627 1.310 

Buscan 1 er empleo 1.104 457 647 
Anteriormente 
ocupados 1.833 1.170 663 

5.Población activa 14.266 9.574 4.692 

de las estadísticas españolas 
con /as de la CEE". 

Todo el que cobra 
un salario 
es un asalariado 

El empleo ha crecido porque 
se ha ampliado el criterio para 
considerar a una persona 
"ocupada", de forma que este 
colectivo se ha visto aumentado 
"estadísticamente" . Hasta 
ahora, el criterio que se 
empleaba por considerar a una 
persona ocupada era doble. Para 
los asalariados, el criterio era 
realizar un trabajo por cuenta 
ajena y haber trabajado al 
menos una hora en la semana 
anterior al momento en que se 
realizaba la encuesta. Si una 
persona había trabajado muy 
pocas horas, había una pregunta 

. 
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sobre la razón de ello. por haber 
estado de vacaciones, por 
enfermedad, por estar en regu la
ción de empleo, etc. Pero, en 
todo caso, ·eran trabajadores 
ocupados. 

Este criterio no ha variado en 
lo sustancial, de forma que los 
datos referidos al número de 
asalariados ocupados son 
comparables. La nueva encuesta 
arroja una cifra de asalariados 
ocupados de 7 .877 .000 
personas, lo que supone un 
aumento de 77 .000 personas en 
los primeros seis-meses del año. 
La recuperación del empleo asa
lariado ha continuado en 1987 
aunque por un lado, no ha sido 
tan intensa como pretendía el 
Secretar io de Estado de 
Economía y, por otro, ·eI creci
miento del empleo ha reducido 
su ritmo, como es IQgico si se 
tiene en cuenta que Jas razones 
que empujaron el crecimiento de 
la ocupación en 1986 (una cierta 
recuperación económica 
derivada del descenso de los 
precios del petróleo, 'de haber 
aminorado el ajuste brutal que 
ha realizado el QObierno 
social ista, de la recuper~ción de 
los benefic ios que se ha pro_duci
do, etc.) se están agotando.. En 
todo caso, el crecimiento del 
empleo asalariado no se debe a 
la corrección de las políticas de' 
ajuste y de flexibilidad que ha 
realizado el gobierno socíalista, 
sino, por el contrario, a la .políti
ca más expansiva que-. desde 
mediados de 1985 se ha realiza
do. 

Una hora a la semana 
. es más que suficiente 

< .-:::-·--e---~• 
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Para los no asalariados, el 
cambio de definición ha tenido 
mayores repercusiones. Hasta 
ahora, un no asalariado se le 
consideraba "población activa" 
si había trabajado en los últimos 
tres meses al menos un tercio de 
la jornada normal y "población 
ocupada", si había trabajado al 
menos una hora en la semana de 

- u • 
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referenc ia. El criterio, pues, no 
era solo el de haber trabajado 
una hora al menos, sino también 
el de ser una persona que nor
malmente está incorporada a un 
trabajo. Este criterio se ha cam
biado. ahora basta con haber 
trabajado una hora en la semana 
anterior a la realización de la 
encuest a para que un no 
asalariado pase a ser considera
do como ocupado. 

Este cambio de definición ha 
hecho que muchas personas que 
antes eran consideradas inact i
vas (estud iantes, jubi lados, " sus 
labores", etc) hayan pasado a 
serlo como ocupadas. Un estu
diante, por ejemplo, que traba
jara una hora diaria en la 
panadería de su padre, antes era 
considerado inactivo, a pesar de 
haber trabajado " al menos una 
. hora a la semana", porque siete 
horas a la semana no suponen 
" un tercio de la jornada normal", 
condición para ser considerado 
activo. Ahora, por el contrario, 
dado que basta una hora, este 
estud iante ha pasado á ser 
ocupado. Durante el segundo 
trimestre del presente año, por 
mor del cambio en las definicio
nes estadíst icas, han aparecido 
casi 300.000 no asalariados ocu
pados nuevos. Este ·es un 
colectivo que viene 
dism inuyendo secu larmente, 
pero con mucha más intensidad 
en los últimos años. Hay 
poderosas razones para suponer 
que, en la primera mitad de este 
año, este colectivo no habrá 
aumentado, si no es que ha con
tinuado disminuyendo. 

Así pues, el aumento del 
empleo ha debido ser mucho 
más moderado que lo que el 
gobierno ha sostenido. En todo 
caso, dicho aumento no se debe 
a su política de ajuste, sino pre
cisamente, entre otras cosas, a 
haberla suavizado. Pero, toda la 
conmoción estadíst ica no ha 
servido para reducir el paro o 
demostrar que muchos de los 
parados están en la economía 
sumerg ida, como pretendía el 
gobierno. De alguna forma, el 
cambio en la EPA ha hecho que 

cu« 

al gobierno le salga el tiro: por la 
culata. . • 

Para ese viaje 
no hacían falta 
alforjas 

El cambio en las definiciones 
de parado no han servido para 
reducir su volúmen más que muy 
ligeramente. Con los nuevos 
criterios, los 3.000.000 de 
parados son ahora 2.936.500 y 
en los primeros seis meses del 
año, incluso, el paro ha crecido. 
Como dijo el Ministro Solchaga 
por la televisión " tres mi llones o 
dos millones o lo que sea, el 
hecho incuestionable es que el 
paro e·s muy elevado" . Al Minis
tro no le falta razón, aunque 
haya necesitado cambiar las es
tadísticas para convencerse . 

Pero lo irónico de la cuestión 
es que, como el gobierno pre
tendía, hay un volúmen muy 
elevado de trabajadores con 
contratos precarios o en la eco
nomía sumergida, pero, en 
contra de sus pretensiones, 
estos no estaban recogidos 
antes entre las cifras de 
parados, sino entre las de 
ocupados. Efectivamente, la 
nueva EPA refleja que hay tres 
millones de parados, a los que, 
además, hay que anadir millón y 
medio de trabajadores, con 
contratos temporales o a tiempo 
parcial, lo que signif ica que ¡uno 
de cada cinco asalariados ocu
pados tiene un empleo precario!. 

Tres millones de parados y 
millón y medio de precarizados 
frente a casi seis millones y me
dio de trabajadores asalariados 
con contrato indefinido y a 
tiempo completo. Esta es la 
situación de la clase obrera que 
ref leja la nueva EPA. Una 
s i tuación bastante más 
dramát ica que la que reflejaba 
antes de la reforma estadística. 
El Secretario de Estado de Eco
nomía no tenía ninguna razón 
para anunciar ninguna buena 
nueva. Simplemente es que no 
se había enterado. 

Luis Bermejo 
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Una tarde de verano en un bar 
céntrico de Gast~iz. Se han pre
sentado tres, Ainai, Otxotorena y 
Oki. Naturalmente, de-Potato. • • . 

Que yo recuerde, después --de 
las canciones,.de H ertza in a k 
«arrau/tz bát pinu batean» y ccta 
zer ez da berdin», prolifera en 
Euskadi el Reggaa Luego~ Ska 
de Kortatu y ahora Reggae de Po
tato. ¿Tiene algún significado es
pecial crear una música con una .. 
componente lúdica caribeña en ' 
este pueblo de tanta lucha, con 
tanto paro, que a veces llega a un 
límite de amargura? 

1 
Euskal rok radikalean bariante berria, Disko berrian, langileriari dedikatzen 
bariante ludikoa, urruneko rnusikaz diote abesti bat: SE ENTERA NO SE 
egina. Jarnaikaraino joan ziren hango ENTERA LA CLASE OBRERA. 
rnusika, dantza, oihu eta jendea Langileri bururnakur, paktistaren 
hobeto ezagutzeko. kontzientzia astindu nahi ei dute, 

Ainai.- En primer lugar porque a I d 
todos los del grupo nos gusta mo- ,a anik hainbat gaztetxetatik erreflesiona arazi jarrera a/da dezan, 
gollón el Reggae. Luego, por lo pasatuak. Gazteen borrokaz guztiz burua altxatu eta egoera konplexuari 
menos en lo que a mí respecta, identifikaturik ornen daude. Gazteen aurre egin diezaion. 
cuando empezamos nosotros b k 
que fue en , .sa4 había un pano- orro :a alaitasunaz gainezkatu nahi lkusten dugunez ta/de rnartxosoa eta 
rama rockero dominado por el ornen dute. lrrifarrea berreskuratu • konprometitua, borrokalaria, zai/tasun 

que organizarse más y mejor, so
-bre todo esos chavales jóvenes 
que vienen a nuestros conciertos. 
No es suficiente con deci r policía 
asesina, eso está bien, pero hace 
falta más lucidez y aclararnos qué 
es lo que queremos, qué tipo de 
sociedad diferente, etc. 

Todos los gaztetxes nos pare
cen de puta madre, todas las m o
vidas alternativas también, como 
la agencia TasTas de aquí, de 
Gasteiz. 

Oki.- La gente tiene un deseo de 
libertad tal que la única forma de 
consegu i r la es organizándose. 
No se puede ir de espectador. 

Cuando os referíais a los Punkys, 
la bronca dura, hay a veces ras
gos matxistas que en determi
nados ·festivales abundan. ¿Qué 
os parece el feminismo? 

Punk en Euskadi. Había mucha nahiari. dabiltza, gorputzaren gogorrenean ere hurnorea eskatzen 
bronca dura, mucho «policía ase- Otxotorena.- Yo veo muchas ca-
sina», esto y lo otro. mogimendua, . gutxienez duena, eskatu eta ernateko ere prest sas buenas de los derechos que 

Nosotros siguiendo esa misma dantzatzerakoan Wa ezarri nahi diote. dagoena. ellas piden, pero esta soci edad 
línea antirrepresiva, antisistema, también nos machaca a nosotros. 
queríamos decir las cosas de otra (J ~o ~~ e B Las mujeres no tienen oportuni-
manera. Estábamos hartos de VN --...,. ~ A fZó dades para trabajar, y nosotros 
conciertos punkys'. tanto la~o, la- .. - :-r---- ~ ¿,A /",,-i t~mpo?~• o sea que ni machism o 
tas de cerveza al aire y demas. ~ 'L,...-/1,,,', ni feminismo. 

Fue una especie de reto para JCL....:;---- -----•••---J... _____________ _ 
comprobar si éramos capaces de > Ainai.- Todo forma parte de una 
salir a un escenario con tanta gen- . - 'ucha global, pero dentro de cada 
te tan bronca y tan espírica que Ainai.- La Polla Records en su úl- grandes innovaciones musicales, aquí, pero no lo hacemos en eus- campo, Y en este caso el del sexo, 
parecía necesitar cien mil watios timo disco dice en una canción pero hemos elegido un vehículo kera. Pero por cantar en castella - cada uno tiene que luchar en con-
para moverse. Era un reto ante que «Jamaica pa su puta madre» que es el que más nos gusta. no no nos sentimos españolistas. tra de opresiones concretas. Es 
este público, con una música mu- y hablan de que Jamaica no es el indudable que a lo largo de la his-
cho más tranquila, relajada, pero paraíso tropical y que el Reggae y Ainai.- Yo creo que en la época Ainai.- Yo he estado en AEK un toria la mujer siempre ha estado 
que a nosotros nos parecía igual- a Bob Marley lo crearon las mu l- franquista y en la transición hicie- par de años, cuando a los parados un grado más puteada que e l 
mente bailable o igua lmente tinacionales·y la dictadura . Es ver- ron un gran t rabajo, conectaron no se les cobraba, he aprendido hombre. Me parece bien que se 
comprometida, porque eso de- dad que no es el paraíso y que mucho, pero ahora me parece un un poco pero ahora no podemos organicen, si no sus reiv indicacio
pende del compromiso de cada hay mucha m iseria, pero lo otro poco música pasada. Les respeto aprender, que hasta los parados nes pueden quedar en el olvido. 
uno. Y eso, salir al escenario y de- eso es mentira, el Reggae no lo mucho, pero yo no ligo con eso. tenemos que pagar: Nuestra si- Nada es más importante que lo 
cir : aqu í hay mucha gente punky, han creado las multinacionales, tuación económica no nos per- otro. Me parece necesario que 
punky, punky. Porque entre esa sino que es la canción popular de ¿Por qué no cant áis en euskera? mite esos gastos. Nuestros hijos haya feministas, sin fanatismo. 
mara se camufla desde gente la zona de Jamaica. aprenderán, pero... Yo de pequeño quería ser mu-
muy maja a la gente más estúpida Ainai.- Porque no hablamos nin- jer, porque en una película de pi-
que no piensa por sí misma. Iba Otxotorena.- Hombre, es en parte guno del grupo en euskera, es la ¿Cómo véis y qué relación tenéis ratas no ti raban a las mujeres al 
por ahí la cosa. una música pasada. Podemos de- única razón. con la rebeldía juvenil, con los jó- mar. Eso me dio a entender que 

También nuestro Reggae viene cir cosas muy parecidas pero de venes que se autoorganizan para tenía más derechos. Pero luego 
propiciado porque aquel año los forma diferente, nosotros preten- Otxotorena.- Si miras las raíces ocupar gaztetxes, que se entren- me dí cuenta para qué los que
Hertzainak sacaron una canción, demos ser más aleg res, aunque de cada uno del grupo, es impo- tan al Ejército, con los que obje- rían. 
como has dicho tú, «Eta zer ez da también podemos hacer temas si ble que cantemos en euskera. tan, los presos, etc.? 
berdin», y en esa canción decían superserios. No se trata de com- Hay gente de aquí, pero hay mu
al final: «Noiz joango gara Ja- parar. chos miembros de fuera. Uno es 
maicara?» (¿cuándo iremos a Ja- Nosotros también recogemos de Guinea, no te d igo nada. 
maica?). En esa época Gasteiz es- en nuestras letras cosas que ve- De hecho hemos intentado to-
taba muy influenciado por el Reg- mos en la ca lle, en este pueblo. dos aprender euskera, pero nadie 
gae. la banda municipal de Ska lo domina. Y cantar en una lengua 
que se montó aquí, en Gasteiz, la Oki.- A mí lo que más me llama la que no dominas es imposible. 
EUSKADI TROPIKAL, .. . todo eso atención son los bertsolaris. En Por supuesto, estamos a favor 
nos influyó mucho. las competiciones espontáneas del euskera , y no descartamos 

Queríamos proyectar en la calle de aquí de los bertsolaris, y en los que en el futuro alguien se haga 
la fiesta reivindicativa, pero más festivales de Reagge de Jamaica, un pinito y cante en euskera, pero 
relajadamente, más trankil. aún siendo con estructuras dife- ahora mismo estamos flojos. De 

Oki.- Aparte de eso , tampoco 
todo el Reggae es divertido. Esa 
imagen que tenemos de lo tropi
cal , l a hamaca , la palmera, la 
piña, etc., la queríamos romper. 
En Jamaica el Reggae es reivin
dicativo, aunque ese Reggae no 
sea tan conocido como otros que 
se oyen. Bob Marley es muy co
nocido aquí, pero allá hay mucho 
Reggae protesta, reivindicativo. 
Algo parecido a los bertsolaris de 
aquí, o las canciones que aquí se 
cantan en tono menor, se parece 
mucho al Reggae de Jamaica. 
Hay espacio para canciones tris
tes, desenfadadas, comprometi
das, y de todo tipo. 

Ainai.- Era necesario dar un giro 
al Punky. Dar un ritmo diferente, 
un ritmo en uve doble. Un movi
miento de culo diferente. 

Fuimos a Jamaica a aprender el 
Reggae y vimos que siendo una 
sociedad muy depauperizada y 
totalmente represiva, dominada 
por Estados Unidos y cuatro man
damases, la gente lucha contra 
ese sistema y también se divierte. 
Se divierte a su forma. 

• Oki.- Si has visto estos días la tele 
h~brás visto que en Haití ha ha
bido manis que combinaban pe
dradas con bailes. Cantidad de 

rentes, pasa una cosa parecida. todas formas tenem-0s algun as 
Allá con una orquesta de música frases en euskera. Es a lo que lle
van saliendo cantantes al esce- gamos. 
nario, y con un ritmo concreto, 
van contando sus hechos, sus ilu
siones, penas ... Así están durante 
mucho tiempo. Es un veh ículo 
para que la gente hable, se expre
se, se explaye. En este sentido 
son un poco como los gi~anos, 
que cuando cogen un micrófono 
no lo sueltan. 

Nosotros no estamos haciendo 

Ainai.- Pretendem os hacer cosas 
bilingues, y se refleja en esas fra
ses muy escuetas, algunos gritos. 
Somos un poco v itorianos (de Vi
toria, N. de la R. ). 

Oki.- Es una cosa que lamenta
mos pero es así. Vivimos aquí, 
cantamos aquí, con ta ct amo s 

cantantes de Reggae ha muerto r---~bc:tt:d 
e~ Jamaica en manos de la poli -
cIa, eh! .__,.. __ "' 

l ■ 

Oki.- Para la gente de 18 años la 
situación y las perspectivas son 
ambas totalmente caóticas, sólo 
les queda el grito. Si la protesta es 
organizada y más consciente, me
jor resu ltado del grito. 

Nos sentimos totalmente iden
tificados. Yo soy algo más viejo 
que el público que tenemos en
frente, pero que tengo 18 años es
toy pensando lo mismo que ellos, 
y no me resigno a decir que hay 
que esperar a verlas venir. Cada 
uno desde el sitio en que está tie
ne que apoyar la protesta. Noso
tros lo hacemos cantando. 

Ainai.- Totalmente identificados. 
Estamos en el mismo bando. En 
esta sociedad totalmente represi
va que no ofrece ninguna salida, 
lo mejor que se puede hacer es re
sistir. Resistimos individual y co
lectivamente. Pero creo que hay-

Hace poco habéis actuado en Ma
drid para los Comités de Apoyo 
a Herri Batasuna, y en Barcelona . 
con la Comisión Gernika 37/ 87. 
¿Qué impresión habéis sacado de 
los luchadores catalanes, madri
leños, ... 7 

Oki.- Bueno, párece que en Bar
celona están más organizados. En 
Madrid son más espontáneos, 
pero al mismo tiempo son capa
ces de organizar dispositivos de 
seguridad. Pero casi no pudimos 
tener contacto con la gente. Se 
extrañaron de nuestra pinta civ i
lizada, bueno, eso fue uno que 
creía que íbamos con crestas y sin 
ducharnos un mes. Hay algo de 
mitificación de lo vasco. 

Otxotorena.- A m í me pareció 
una gente muy maja, igual que el 
público de aquí, parecía que es
tábamo"s en Rentería. Bai lan y sal
tan como los de Portugalete, se 
enrollan muy bien. Gente super 
normal. 

Ainai.- Yo pienso varias cosas. 
Primero que como grupo musical 
fuimos de comparsa en un acto 
político. De alguna forma nos uti
lizan. Cuando hablaba el Montero· 
había mogollón de prensa y tele
visión, pero cuando terminó el 
mítin y sal imos nosotros, noso
tros no éramos interesantes para 
la televisión. 

Luego tuvimos oportunidad de 
ir en Sanisidro, pero al ser vascos 
te identifican con una línea pol ít i
ca de HB, aunque no seam os, 
pues nos dijeron que no, como 
consecuencia de la bronca que 
hubo con la Polla Records. 

Nosotros tenemos divergen
cias con HB, pero les apoyamos 
en la lucha, o sea que otra vez 
también estaremos en la brecha. 

Jospo Jangoikomend¡ 
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Un cuento de Paco Ignacio Taibo 11 

EL MISTERIO -DE LA ARANA 

"La araña" se introdujo en su vi
da, cuando entró a mear por ter
cera vez en la jornada. No estaba 
muy claro si es que había bebido 
un rechingo de victorias el do
mingo, o que estaba harto del 
olor de los chiles en vinagre, el 
caso es que había dejado la 
línea por tercera vez y se fue a 
meter al rincón de los meados. Y 
allí, resplandeciente, sobre los 
mosaicos que alguna vez fueron 
blancos, se veía clarito el men
saje 

Las horas extras se pa
gan doble 

Paco Ignacio Taibo II es uno de los 
narradores más subversivos y 
también más cl.ivertidos autores de 

publicar una formidable historia 
novelada de los orígenes del 
comunismo mexicano, 
"Bolchevikis". El cuento que 
publicamos lo hemos tomado de la 
revista mejicana "Pueblo". 

La araña 
y abajo un extraño signo, como 
una bolita con cuatro patitas 
filosas, algo así como e,., J.. s 

la actual literatura latinoamericana. 
Dirige la colección " Etiqueta negra" 
de editorial Júcar y acaba de 

" ·, • .'i:_"/4? línea, los otros catorce güeyes 
•;.,./,~ ~:.,que seguían más aún, quería 

. ,.,·z_J~ saber qué pasaba cuando el 
. • papel llegaba hasta el final , pero 

Roberto se q~edó mirando la por andar menseando estuvo a 
Pat:ed sorprendi~?• Y haSta se punto de pasársele un bote, Y 
olvidó de mear. L~,s horas ex- cuando se dio cuenta, el papel 
tras se pagan doble , p~nsó. De ya no estaba sobre la banda 
n_uevo entre l_os chiles en móvil. 0 se había caído, 0 
_v1_nagr_e, fue olv1dán~ose de la alguien lo había pasado a la 
h1ston~, y .Yª _no volvió a recup~- banda de enfrente. 
r~rla ni s1qu1era cuando le p1- Luego, pensó en el mensaje 
dieron que se _q~edara d<;>s horas "¿Por qué no dan las botas que 
a s~car los ult1mos chile~ que prometieron?". A güevo, se dijo, 
hab1an llegado en los camiones las botas porque todo el rato se 
en la mañana. ~ampo~o se estaba u~o resbalando con los 
ª?ºr~ó del mensaie el viernes desperd ic ios, Y la empresa había 
siguiente, cuando en el sobre de prometido a principio de año 
raya, le pagaron esas 90s horas unas botas de hule con banda 
y otr~s tres que se hab1a_ echado estriada en la suela, y pura 
el miércoles como sencillas. La madre, nunca habían llegado. 
v~rdad es que la sorpresa le d~ró Pero Roberto tenía mala 
b1e~ poco, Y además alguien memoria, Y cuando el jueves 
deb1a haber borrado el letrero patinó y se dio un buen madrazo 
luego , porque_ el martes en la cadera, y casi se rompe el 
entrando a trabaJar, ya no esta- brazo, no se acordó del mensaje 
ba. de /a araña , y se limitó a decirse 

Una semana después cuando a sí mismo que era muy pende
estaba ay~dando en enlatado, jo, que si no se fijaba iba a 
sobre la linea pasó . un pap~I , acabar en el Seguro Y de mala 
e~tre 90s botes relucientes, aun manera. 
sin etiquetas. Un papel blanco, Aún así, el jueves, después del 
con grandes letras putazo , cuando lo ten ían 

¿Por qué no dan las bo
tas que prometieron? 

La araña 

Roberto levantó la vista bus
cando quien lo había puesto allí 
de los once cuates que había 
antes que él en esa línea, pero 
sólo descubrió caras ocupadas, 
rostros hundidos en las opera
ciones de rellenado. Las mismas 
caras y los mismos güeyes de 
siempre. Estuvo a punto de 
tender la mano para tomar el 
papel , pero se contuvo. Sigu ió 
trabajando, aunque a ratos 
ojeaba para ver cómo reacciona
ban los que lo seguían en la 
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cargando botes en un camión, la 
araña se le volvió a aparecer 
mágicamente. 

Llevaba dos botes de a seis 
kilos en equilibrio y de repente 
se fijó que enfrente de sus 
narices, en lugar de la habitual 
etiqueta " Chiles La Tlalpeña", 
estaba pegado un volantito que 
decía 

¿Sabes que hace diez 
años que tenemos sindi
cato? 

La araña 

y nuevamente la bolita con pa
titas. 

Del susto, esta vez por poco 
se cae sin necesitar el resbalón. 
Cuando se repuso llegó hasta el 
camión y pasó el bote de manera 
que Fermín, que era el que los 
recibía, arriba, viera clarito .el 
letrero que sust ituía la etiqueta, 
y esperó encontrar una clave en 
su rostro, pero Fermín nomás lo 
contempló y luego mirándolo a 
él fijamente, dijo 

-¡Ah! , qué araña. 
Como el Fermín era muy 

callado, y él no era su cuate, 
siguió cargando sin preguntar 
nada, pero fijándose en que al 
menos uno de cada veinte botes 
traía letrerito en lugar de etique
ta. 

Así se fue el día, y al siguiente, 
cuando estaba taqueando en el 
changarrito enfrente de la entra
da principal de la fábrica, ya ni 
se sorprendió al encontrar en 
lugar de las servilletas de papel 
de estraza un puñito de volantes, 
de la cuarta parte de una hoja, 
en los que la araña lanzaba un 
nuevo mensaje 

El sindicato debería 
servir para defender a 
los trabajadores, y en el 
nuestro, el secretario 
general es Macías. ¿ Có
mo la ven?. 

La araña 

Macías era el jefe de produc
ción, un cabrón moreno como de 
cuarenta años con ojos de puer
quito que sólo salía de la oficina 
para pasear por la planta mi
rando todo y anotando en un 
bloc, sin dirigirle la palabra a na
die. Luego llegaban los castigos 
y las broncas por boca de los ca
pataces. 

Roberto se quedó confundido, 
con un taco de huevo y arroz a 
medio camino entre la boca y la 
mano. 

-Seño, ¿quién le trajo estos 
recaditos? . 

-¿Los volantes ésos , 
joven?- respondió la taquera 
entendida. 

Roberto asintió. 
-Sepa, ya ve que aquí pasan, 

vienen , comen y se van , y son 
re 'hartos. 

Roberto tomó uno y se lo 
guardó en el bolsillo superior de 
la cam isa, ante la celosa mirada 
de la taquera que quería ver si lo 
usaba de servilleta. 

¿Quién era la araña? ¿Qué era 
eso del sind icato? ¿Por qué 
Macías era el secretario del sin
dicato? ¿No era jefe? ¿Qué pedo 
con las botas? ¿A cómo se 
pagaban las horas extras?. 

Todo se le juntó en la cabeza, 
y se hizo la voluntad de pregun
•tarle al señor Luna. 

A lo mejor la decisión le duró 
media hora, pero en el baño un 
nuevo mensaje de la araña, 
cuando pasó por ahí a la hora de 
salida, impidió que se le olvida
ra. 

El aguinaldo no tiene 
que tener descuentos 
según la ley 

La araña 

Total que con lo de l aguinaldo 
en la cabeza (estábamos en 
marzo, ¿a quién chingaos le 
importaba el aguinaldo? Era 
verdad que el año pasado les 
habían dado trece días, ya 
después del descuento, pero eso 
fue el año pasado), se fue a 
esperar al señor Luna frente al 
portón . 

-Señor Luna, oiga, ¿me 
podría decir lo de la araña? 

Luna era de los pocos que aún 
usaban sombrero en el trabajo, 
como él y como otros dos o tres 

más, ya vetarros, que no le 
sacaban al parche de-decir que 
ellos eran de más allá de 
Pachuca, y si no fuera porque 
las parcelas no se recortan 
entre diez hermanos, por allá se 
hubieran quedado. Además, 
Luna era el que lo había metido a 
trabajar, y el que le había 
conseguido un cuartito en una 
vecindad al pie del Cerro de la 
Campana, y el que lo había lle
vado al burdel de la Pancha, ahí 
por el kilómetro dieciséis y 
medio, y el que lo había cuidado 
y todo porque era del pueblo. 
Luna que además era capataz de 
envasado, cuando Roberto dijo 
lo de la araña, se le quedó viendo 
chueco, porque cuando estaba 
cansado, un ojo se le iba. 

-¿Qué sabe usted de lo de la 
araña?- contestó. 

- No, pues nada. 
-Cómo que nada -dijo Luna 

encabronado- ¿Qué, le di un 
trabajo pa' que ahora me ande 
ocultando cosas? Usted es 
como mi ahijado, y a los padri
nos no se les miente. 

-No, pues lo que sale en los 
baños- dijo Roberto atemoriza
do y pensando que mejor se 
hubiera tapado el hocico. 

-¿Qué sale? ¿quién es la 
araña? 

-No pues sepa, yo le venía a 
preguntar a usted. 

Como Luna había estado 
subiendo la voz, se había 
juntado una racilla alrededor y 
alguno dijo en voz alta. 

-Ya dígale, Luna, no sea 
cabrón, dígale que usted es la 
araña. 

Se oyeron risas. Luna sin 
voltear tomó a Roberto del brazo 
y lo apartó de la bolita. 

-Usted, ahijado, no le crea 
nada a esa araña, usted si le 
dicen algo de la arai"ia, nomás 
viene y me lo cuenta- dijo Luna 
cambiando el tono hosco por un 
tono paternal , como el de 
siempre. 

Total que Roberto se quedó 
sin saber nada, y quizá por eso le 
fue más difícil la decisión la 
próxima vez que se vio frente a 
un mensaje de la arai"ia. Eso 
ocurrió al día siguiente, un 
martes en que el trabajo había 
estado particularmente cabrón, 
porque los · capataces traían 
consigna de empujar las líneas 
para poder sacar la producción 
que se había atorado en las 
cubas de encurtido. De repente, 
alguién pasó a su lado y le dejó 
un volantito enfrente. Roberto 
volteó y se dio cuenta de que 
había sido uno de los que maqui
naban los botes, uno de los del 
departamento de hojalatería, un 

-3fi' ••• 



···~ grandote moreno que tenía fama 
de ser bueno pa' los madrazos. 

El volan~e informaba 

La araña dice. Ya llegó 
la hora de organizarnos. 
por salario mejor, por, 
mejores condiciones de 
trabajo, por botas y 
guantes, por pago legal, 
por sindicato indepen
diente 

Léelo y pásalo 

Como éste estaba largo, 
Roberto a punto estuvo de per
derle el paso a la línea y cuando 
se dio cuenta, ya tenía tres botes 
para llenar encima de él. Cuando 
logró desahogar de nuevo, se 
quedó pensando y, al fin, tími
damente tomó el volante y se lo 
pasó a Fidel, un chavillo de 
Puebla que no hablaba nunca 
con nadie. Fidel tomó el papelito 
y le devolvió la mirada, como 
agradecido, pero silencioso. Ya 
luego Roberto no supo qué pasó, 
si lo había leído o no y si lo había 
pasado. 

La arana volvió a atacar tres 
veces más esa semana. dos 
veces el miércoles y una el 
viernes. La del miércoles fueron 
pintadas en los camiones repar
tidores, probablemente hechas 
en la noche, que pregonaban 
bien alto. 

A la araña no se la 
puede reprimir, la em
presa nos pela el nabo. 
El despido de Lucio no 
nos afecta. 

La segunda decía. 

Lucio, reinstalación. 
La araña 

Roberto supo que el Lucio de 
que hablaban las pintadas, era 
un chavo que estaba con él en el 
equipo de fútbol y que, cuando el 
ano pasado habían dado los 
aguinaldos había reclamado en 
voz alta porque faltaba lana. ¿A 
qué hora lo habían corrido?. 

El viernes a Roberto, que era 
ayudante general con salario 
mínimo, lo mandaron a 
descargar, y cuando en esas 
andaba, se le acercó por la 
espalda Macias y empezó a 
gritar. 

-iA ver, senores, el que me 
diga quien anda detrás de estos 
papelitos, le doy ahorita mismo 
dos mil pesos!. 

Roberto y los tres que estaban 
cerca áe él se voltearon espan
tados. Macias movía en la mano 
un volante. Roberto a pesar del 
miedo estiró la suya 
pidiéndoselo con un gesto, 
Macias se desconcertó, y quizá 
por eso se lo pasó. 

La empresa ha ganado 
este año 600 millones 
de pesos, y ha repartido 
utilidades por cero 
pesos. Pinches marra
nos. 

La araña 

Roberto sonrió, lo que Macias 
interpretó erróneamente. 

-¿Usted sabe algo de estos 
papeles? 

- No, yo qué voy a saber
dijo Roberto. 

Macias se lo arrancó de la 
mano y se fue caminando por el 
pasillo. 

El sábado a Roberto lo 
.atropelló una motocicleta al 

cruzar pedo la vía Morelos, y se 
pasó las siguientes tres sema
nas en la clínica 28 del Seguro, 
atendido por enfermeras desga
nadas, con una pata colgando 
de un artificio mecánico y dos 
companeros de cuarto que 
estaban más para tirarlos a la 
basura que para curarlos. 

Por eso, cuando regresó co
jeando a la empresa un lunes a 
mediados de abril, las paredes 
embadurnadas de todo el rumbo 
lo desconcertaron. La arana 
estaba presente en ellas, pero 
no con la discreción y sutileza 
acostumbradas sino • agresiva, 
gritona. A dos cuadras de la 
fábrica estaba pintada una 
aranota de metro y medio con 
letrero al lado en que llamaba a 
la huelga. 

En la entrada de la fábrica 
había una patrulla del Barapem, 
con dos policías huevoneando y 
cuando entró el primer turno, 
eran menos de la mitad de los de 
costumbre, entre ellos un 
montón de caras nuevas. 

Se acercó al capataz para 
preguntarle dónde lo iba a poner 
hoy, y su casi padrino, el senor 
Luna, le dijo de entrada. 

-Perdóneme ahijado porque 
casi dudé de usted ... Pero ya los 
acabamos, ya los corrimos a 
esos cabrones, porque se desca
raron, por hacer un paro, y eso es 
de fuera de la ley, y los corrimos 
a todos, a todos, a los ciento 
cincuenta que pararon, por pen
dejos ... 

Y así se fue hablando el senor 
Luna sin terminar de contarle na
da, pero él supo que la arana 
había sido derrotada en La 
Tlalpena. 

El martes hubo un mitin fuera 
de la fábrica y durante dos 
meses, se sucedieron las 
pintadas y las volante_adas a la 
hora de la salida, luego, todo se 
fue apagando, hasta que a prin
cipios de junio, la empresa 
contrató a un grupo de pintores y 
las bardas del exterior volvieron 
a ser blancas. 

Días después, Roberto, que 
siempre había sido lento pero 
seguro, como los caballos de ~u 
pueblo, compró en la papelena 
La esmeralda, un plumón negro 
de 18 pesos, se lo escondió al 
lado del pito, y calientito el 
plumón llegó con él a la fábrica 
el lunes. A la primera oportuni
dad, se escapó al bano, y 
contempló las paredes blancas 
pero sucias. Diez minutos 
después con el pretexto de que 
estaba enfermo volvió al bano, 
allí, con una letra no muy lucida 
y tras haber escogido la pared 
más grande, pintó. 

Macías y Luna y todos 
los del patrón son ojetes 

La araña 

Contempló orgulloso su obra, 
y luego tiró el plumón por la 
ventana del bano que daba a uno 
de los almacenes de encurtidos. 
"A lo mejor, se va en una lata de 
chiles", pensó. 

Salía muy orgulloso, cuando 
los ojos se quedaron prendidos 
a una pintada chiquita al lado de 
los meaderos que hacía diez 
minutos no estaba allí. Miró 
hacia todos lados tratando de 
encontrar al autor, pero se 
encontraba solo en el bano. 

La pinta decía. 

Las horas extras se pa
gan doble 

La araña 

/l. Euskal Mundu Biltzarra 

EUSKARA TRAKETSA 
Euskara Biltzarra izan da, beste zenbaitekin batera, 11. Euska/ Mundu 
Biltzarraren hasiera eman duena. 

Biltzarrak hiru atal izan ditu 
(hizkuntzaren deskribapena; 
hizkuntza eta gizartea; euskara 
eta hizkuntza natura len 
irakaskuntza), nolabait ere 
hizkuntzaren arazo osoari eran
tzuna eman nahiean edo. 

Gisa honetako antolakuntza 
handiek berekin izan ohi duten 
akatsari ihes egitea ez du lortu ho
nek ere, alegia, Euskal Herriaz 
kanpoko izen handien inguruan 
osatzea egitaraua, gaiak eta iker
ketaguneak lotura handirik ga
beak eta sakabanatuak izatea, eta 
egun gutxi batzutan, dena bildu 
nahi izatea. 

Baldintzapen hauek abiapun
tuan izanik, galdetu behar dena 
da ea Euskara Biltzar honek eran
tzunik eskaini ote dizkien euska
raren normalkuntzan lanean ari 
direnei, ea eguneroko arazoei au
rre egiteko irtenbideak bilatzeko 
tresnak eman ote dizkien. Hortxe 
dago, ene ustez, kontu honen 
koxka. 

Izan ere, dezenteko dirutzak or
daindu behar zaizkien kanpoko 
aditu ospedun horiei eskatu be
harko litzaikeen gauza bakara ho
rixe da, hain zuzen, munduan ze
har gertutik ezagutzen esperientzi 
on eta txarrak ikusita, Euskal He
rrian gure hizkuntza etorkizunean 
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hizkuntza nazional normala izan 
dadin, hautabideak eta askabi
deak non eta nola bilatu behar di
ren. Ez dago, beraz, konponbide 
osorik eskatu beharrik, konponbi
de horiek bilatzen saiatzeko tres
nak eta baliabideak baizik. 

Horrela, badirudi Euskara Bil
tzar honen antolakuntzak garbi jo
katu duela kanpoko adituak ekar
tzekaroan, ha·u da, komunikabi
deetan oihartzun zabala (honetaz 
ari garela, edonor kezkatzekoa 
izan da Euskara Biltzarrak Nafa
rroko eta lfarraldeko komunikabi
deetan izan duen leku urri eta es
kasa; antolatzaileek ere badute 
beren buruari zer galdetu kontu 
honetan) sorteraziko luketen izen 
handiak ekartzea, nahiz eta aldez 
aurretik jakin adituon aportazioak 
ez zirela inor harritzekoak izango. 
Euskara Biltzarra, zentzu honetan, 
Eusko Jaurlaritza ren h izku ntza 
politika ofizialaren erakuslehio 
izateko antolatua izan da batez 
ere. Biltzarrean ibili izan ginen as
koren artean, baita zenbait antola
tzaileren ustetan ere, eritzi zabal
dua izan da kanpoko adituek aur
kezt u ta ko ikerketa eta 
proposamenak, derrigorrezko 
salbuespenak salbuespen, ez zi
rela izan espero bezain onak. 

Are gehiago, egitaraua ikusita 
harritzekoa izan da zein leku urri 

utzi izan zaion Euskal Herrian ber
tan egiten ari den hizkuntza iker
keta ri (sail eta arlo guztietakoa 
izanik ere). Linguistika hutsezko 
gaiak alde batera utzirik, gainera
ko sailetan nabarmen-nabarme
na gertatu da etxeko jendea falta 
izana. Harrigarria da, ulertezina 
agian, Hizkuntza eta Gizartea ize
neko sail batean, eta Euskal He
rrian izanik, gaur egun dagoen so
ziolinguista teoriko nahiz enpiri
ko ni k onena ez egotea (J.M. 
Sánchez Carrión, l. Larrañaga). 
Aitzaki ofiziala izan da ez dutela 
etorri nahi izan, baina ez da oso 
luze begiratu behar agian gaurko 
hizkuntz politika ofizialaren ikus
pegiak ez dituela oso gogoko pen
tsatzeko. Dena delarik ere, uste 
dut biltzarkideek aho batez esan
go luketela aportaziorik erabilga
rrienak Euskal Herriko jendeak be
rak eman zituela. 

Antolakuntza akats nabarme
nak izan ez badira ere (diru-balia
bide zabalak sumatzen ziren oro
bat), egitaraua beteegia izan zela 
ez dago dudarik. Batez ere hitzaldi 
handien segidan (askotako inola
ko etenik gabe gainera), maila 
zientifiko kaskar eta, askotan, lo
tsagarria erakutsi zuen komuni
kazio ugari bait zegoen. Zalan
tzarik gabe, antolakuntzak ez zien 
ezer asko begiratu komunikazio 
txiki hauei, bestelako handitasu
netan arduratuta, eta aurkeztuta
ko edonori eman zitzaion aukera 
egitarauean sartzeko. Dela matri
ku la-kuota ez ordaintzeko, dela 
norberaren curriculuma osa
tzeko, deus ere esateko berririk ez 
zuen jende gehiegi ausartu zen hi
tzald i-maha iera. Ordu luzetan 
esan genion gure buruari hamai
ka aldiz entzundako gauza berak 
ari ginela berriz ere entzun beha
rrean. 

Antolakuntza?ko akatsak aipatu 
ditugu. Barkaezinezko bat, Bil
tzarraren publizitatea. Euskara 
Biltzarra agiten ari zen egunetan 
egunkariek argitaratu zuten Bil
tzarkide kanpotar baten eritzia 
slogan horri buruz («Herri hone
tan G!ZONA prestatzen da»), bai
na geuk ere ezin genezake beste
rik gabe utzi. Nabardura linguisti
koak eta hizkuntzazkoak aparte 
utzita (agian gazteleraz uler dai
teke -zergatik gero?- hombre 
horretan denok sartzen garela; 
euskaraz ordea ez), non dira hau
rrak, emakumeak, ... ? Nork du ha
lako slogan iraingarria aukeratu 
izanaren erantzunkizuna? 

Biltzarrean entzundako gomen
dio batez bukatuko dugu. W.F. 
Mackey irakasleak zion hizkuntza 
baten normalkuntza bideetan 
arrisku handia dela erabakiak har
tzeko ahalmena kanpoko adituen 
gain uztea. Alegia, hizkuntz ko
munitateak berak sortu behar di
tuela irtenbideak bere buruz. Eus
kara Biltzar honetan izan da ho
rren egiaztapenik haniena. 

l. Alkolea 
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Buñuel-eko projektua utziz 

Era guztietako erasoz osatuta_ko uda ~o nen bukaeran,. izan dugu al~is_tt: 
pozgarri bat: Nafarroako Bunue/ hernan ez da armagmtzarako lant,gmk 
montatuko. 

Gai honen inguruan izan dugu 
hainbat eta hainbat eztabaida, eri
tzi eta mobilizazio. Nafarroako Es
Jcu biak eta Bankuetako dirutzak 
gizentzeko eta gizentzetik bizi di
renek aurrera atera nahi zuten 
projektua. Bakearen aldekoak eta 
armagintzaren aurkakoak ordea 
kontra geunden. 

Azkenez projektu horre~ ~rdu: 
radun estatalek arriskugama 1kus1 
dute Euskalerrian horrelako fabri
ka eraikitzea, izan daitezkeen kon
fliktoengaitik, eta beste leku ba
tean jartzea erabaki dute. Betiko 
Del Burgoek esango dute tam_al
garria izan dela Nafarroarako d1ru 
iturri hau galtzea. Guk esan behar 
dugu Nafarroaren eta Euskalerri 
osoaren garaipena izan dela. 

PSOEren projektua 

Militarren menpe dagoen Feli
peren Gobernu honek badu asmo 
orokor bat armagintzari buruz : 
Europako gerra-hegazkina, hu
rrengo hamarkadarako fragatak, 
hirugarren belaunaldiko misilak 
egitea eta lparramerikarren estra
tegia asmoetan sartzea, .. Felipe
ren Gobernuak biloi bat gasta
tzeko asmoa du plan honetan. 

Plan honek Euskadiko armagin
tza aldatuko luke: orain arte arr:na 
arin eta semi-astunak egin badira, 
dauden asmoekin armamendu 
astuna eta gerrako hegazkinak 
egitera sartuko litzateke Euskadi. 
Armamendu astuna egiteko pro
jektua zen Buñuelekoa. Zorionez 
baztertu den projektua. Baina 
bada beste projektu bat ere: Eu
ropako gerra-hegazkin horren
tzako motorrak Orduñan egiteko 
projektu hain zuzen. Nerbioiko 
ZURaren inguruan eta Bizkaiko 
Banku eta Aurrezki Kutxak partai
de direlarik. Asmo hauek mami
tuz gero, Euskadi gerra-hegazkin 
hori egitearen partaide bilakatuko 
litzake. Beraz Buñueleko projektu 
deuseztu bada ere, argi egon be
harra dugu Orduñarako asmoak 
bete ez daitezen. Gogor egin be
harra izango dugu: adi egon, en
teratu, salatu, mobilizatu, ... Pro
jektuak nahiko aurreratuak ornen 
daude. 

• k oner una pi H 
erna • ezaguna da. 

es esaera oso pika haiek S 
zaguna e~ den~~k zirela. Eusk 
aluzen ~ging~tolikoa deskriba 

lerri nah1~0 izan da normal 
do imag~nat~adu beste a\der 
uskalernak f aipatzen de 
at ordea_ oso l~~ako burdino 
ure iba1-e~re Erdi Aroko h 
n egiten z1ren . ta inperial 

aurrean jartzen zen dena zapal
duz. Getariarrak bere o.ntzia apor
tatu zuen Magallanesen projektu
ra, eta ontzi haiek eraso egite~o 
ontziak ziren. Elkanoren ontzIa 
Euskalerrian egineta ornitua zen. 
Garai hartako beste hainbat ontzi 
bezala. Arkabuzak ere egiten ziren 
Euskalerrian. 

Bada non inbestigatu Euskale
rriari buruz. Beste gai askoren ar
tean, non zer arma egiten zen 
inbestigatzea, puntu interesgarri 
bat da. Euskal mitoa bere tokira 
eramaten lagunduko lukeena eta 
euskal gizonaren historia eta jo
kabidearen arrazoiak eta jitea ar
gituko lituzkeena, euskaldunaren 
muinera urreratuz. 

XVI. gizalditik aurrera armagin
tzarako tailer eta faktoriak erruz 
ugaritzen dira Euskalerrian, ba
rruko merkaturako eta exporta
ziorako armak eginez. Joan den 
gizaldian ere Armadarako ontzi 
asko e~iten da Euskalerrian: lpar 
Afrika, Cuba, Filipinasen, ... , ba
dute zerikusia Euskalerriko gerra
ontzigintzak eta kapitalak. Ez gar~ 
izan herri aparta, Malato Zuha1-
tzaren mito eta antzerakoek pin
tatu nahi gaituzten bezalakoa. Ge
rra eta gerrarako armagintza bete 
betean sartuta egon da, nahiz eta 
lur barruko baserritarra zuzenean 
konturatu ez. Euskaldun paketsu 
bukoliko hori ez da existitu oro
korki begiratuta behintzat. 

Gaurko emaitzak 

Gauregun armagintzak garran
tzi a haundia du Euskalerrian. 
21.000 lanpostu armagintzatik 
osatzen dira. 20.000 miloi izan 
dira irabaziak gehitzen doazelarik. 
Espainiak 250.000 miloi fakturatu 
zituen, 150.000 miloi atzerrirako, 
beraz Euskalerriari, armagintzan 
nagusia denez, gehiengoa ~oka
tzen zaio. Espainiako armagmtza 
pribatuko % 70 Euskadin dago. 
Gerrarako materiala sortzen du
ten fabrikak 72 dira eta bere Era
kundea dute interesak defendatu, 
administralgoa presionatu eta ba
naketarako sare internazionala 
eratzeko. 

Gerra dagoen herrietara, Dikta-
-duretara eta edonora bidaltzen 
dira armak: Marruecos, lrak, lran, 
Egipto, Mexico, Hego Afrika, Ar
gentina, Chile, Paraguay, Thailan
dia, Peru, Jordania, ... Croissier 
ministroak dio gerran dauden he
rrietara bidaltzea debekatuta da
goela, baina mila falsifikazio eta 
iruzurren bidez denera bidaltzen 
da. 

Hegazkinez ere bidaltzen dira 
armak noizbehinka, baina batez 
ere itsasoz exportatzen dira: Bil
boko portu famatu hori arma ex
portaketan garrantzi haundikoa 
da, ez bakarrik bertatik bidaltzen 
direlako Euskadin egindako ar
mak, baizik eta kanpoko arma 
asko bertatik desbideratzen dire
lako. 

Nafarroako Bardeak gerrarako 
entrenamendu berezia dugu: kri
sialdietan Bardeetako tiro zelaian 
izugarrizko aktibitatea egoten da, 
Alemaniatik eta Zaragozatik eto
rritako hegazkinek bertan apun
teria fintzen dutelarik. 

arf11atza 
zul0ª rren 

Euskadin arma mota guztia egi
ten da: polbora, mortero eta bere 
munizioak, akzido pikrikoa, per
tsona, tanke eta kargen aurkako 
minak, oso preziatutako bonbak, 
granadak, era askotako proiekti
lak, napalm bonbak (gogoratzen 
dituzue lran-lrak gerrako erreta
koen irudiak?), obusak, pistolak, 
errebolberrak, subfusilak, AMX 
karro frantsez famatuarentzako 
zatiak, ... Hori dakiguna, ez daki-
gu na ... Espainian egiten diren 
beste arma batzuentzat ere Eus
kadin zatiak egiten -direla pentsa 
daiteke. 

Lehen aipatu bezala Feliperen 
Gobernuak eta bere gainean duen 
ejerzitoak badituzte beste plan 
haundi batzu ere eta ez dago du
darik bertan partaide izan nahi 
dutela euskal enpresarioek. Lan
postuak sortzeko modu bat dela 
esango dute seguruaski. Galda
kao, Markina, Gasteiz, Eibar, Ger
nika, Soraluze, Andoain, ... dira 
armak egin eta ezagutzen diren 
herri batzu. Mugitzen den dirutza 
bildurgarria da benetan. 

Egoera hau luzaraztekoa da 
nahi duten bakea. Beraien bakea. 

Bakea posible da 7 

Gauregun bakea ez da posible. 
Beste era guztietako mila arrazoi 
aparte, 50 miloi lanpostu omen 
ditu armagintzak mundu osoan. 
Nazio kapitalistek ezin dute 
errekonbertsioa egin, Errusiak ere 
zaila du, denboraldi luze batetan. 
Nagusi diren dirujabeek ez dute 
inola ere admetituko bere diru itu
rri hoiek galtzerik. Gaur ez da ba
kerik firmatuko. Ezta Euskalerriari 
dagokionez ere. Ez dago Ardan
tza ri k esango dianik militar eta 
inbertsoreei, krisialdi honetan ara 
gutiago, hemen ez dela armarik 
egingo, jostailu eta irabazirik 
gabe geldituz. 

Beste arrazoi asko aparte, 
armagintza ikuspegitik ere gizarte 
biolentoa egin du sistima kapita7 
listak. Biolentzia da nagusi bere 
estrukture.tan. Hezurretaraino 
biolentoak dira. Ezin gara bigun
kerietan eta erdizka ibili beraiekin. 
Erruki gabeak izan behar dugu. Zi
niko hutsak direlako biolentziaren · 
aurka hitz eginaz edo bakea hitza 
ahozkatzerakoan. Kotxe-bonbak 
aitatzen dituzte, eta sinets ezine
koa da ze tankeretako arma-kon
boiak, ze baldintzetan, nolako 
arriskoa sortuz, dabiltzan gure hi
rietan. 

Baina bakea posiblea dela si
nesten dugulako gaude borrokan. 
Betiko eguneroko borroken bidez 
egingo dugu posible bake hori. 
Erreflexio politikoak etengabekoa 
izan behar du. Bestela irentsi 
egingo gaitu gerran eta gerrarako 
oinarfitutako gizarte honek. Sala
keta, mobilizazioa, borroka. Ar
marik ez, gizarte hau suntsitzeko 
ez bada. Buñuel asko dugu orain
dik garaile lrtetzeko. 

Jon 
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